

## CARTA DE AJUSTE

**L**evamos tiempo dándole vueltas a esto de la identidad y la pertenencia. Ser cristiano y ser pavoniano... se lleva en la piel. No es simplemente algo que ocupa un lugar en mi agenda, sino algo constitutivo de mi forma de ser y de ver la vida. Y es que uno se da de alta porque quiere pertenecer a algo o alguien, a un proyecto, a unas personas, a un ideal... De ese sentimiento de pertenencia, surge y se alimenta la identidad. En la VII Marcha Pavoniana, caíamos en la cuenta de que son muchos los reclamamos que nos piden pertenencia, aunque sea débil: apuntarse a, suscribirse, dar tus datos, sentirse parte de algo... y paralelamente los sociólogos hablan de un debilitamiento de este sentido de pertenencia, quizá provocado por el individualismo que ha anidado entre nosotros. Se trata de una de las necesidades básicas de la persona, hasta el punto que uno no sabe quién es mientras no sabe a quién o a qué pertenece. Sentirse parte de un grupo, solidarios con su historia, con sus realizaciones, con su pensar y sentir... también con sus errores, resulta ser un sentimiento recíproco: aquellos a quienes pertenezco, me pertenecen también a mí. De esta necesidad tan acuciante a veces surge la experiencia de la comunidad: convivir, concelebrar, colaborar, compartir bienes, techo, metas... Sin compartir, no hay pertenencia y la identidad se debilita fuertemente.

En esta crisis que estamos viviendo, que también es de identidad, lo primero que se resiente es la pertenencia a grupos amplios, con los cuales el sentimiento es más institucional y por lo tanto más frío y lejano. Como mucho, la gente busca espacios de acogida y afectividad concreta, microgrupos... y se nos olvida que para saber quiénes somos debemos alimentar esa necesidad de pertenencia no sólo en pequeño grupo o en pareja, sino la pertenencia a un grupo grande que da horizonte a nuestras preocupaciones más íntimas. Nosotros lo tenemos claro: somos bautizados, Iglesia en camino, templos del Espíritu... y desde ahí, desde ese fundamento primordial, nos sentimos Familia pavoniana, comunidad en crecimiento, que vive en el mundo con el corazón de Pavoni, un corazón que sigue latiendo con fuerza y juventud, con pasión y también con arritmias y paradas. El verano, representa una buena oportunidad para redescubrir el sentido de pertenencia y por lo tanto para favorecer la identidad. Las lecturas, las visitas, las salidas, las tertulias, el ambiente más distendido, la participación en alguna actividad de verano con el grupo al que pertenezco y que me pertenece... y con mi pareja, y con mis amigos... puede servir para cargar pilas y satisfacer esta necesidad que, en medio de una crisis de valores, podemos tener descuidada. El tema de este año, que no nos abandona ni en verano, nos invita a cultivar este capítulo: la comunidad unida a los laicos; religiosos y laicos, parábola de comunión. Los últimos Capítulos generales, el pensamiento de la Iglesia, los nuevos tiempos... nos piden crecer en esa comunión que tiene mucho que ver con la pertenencia y la identidad. Puede ser una sugerencia para este tiempo de verano.

Dice un proverbio chino: *“Al comer los retoños de bambú, recuerda al hombre que los plantó”*. Al llegar el verano comemos de estos retoños y disfrutamos de los frutos de nuestra acción. El invierno ha sido tiempo de siembra, de preparación... y podemos cosechar cantando, como dice el salmo, pero sin olvidarnos de quién plantó esos retoños que ahora dan frutos. Una suerte de leyenda urbana, señala que precisamente, cuando a las personas nos es mejor no recordar, la naturaleza hace aparecer el Alzheimer en sus más variadas formas, pero cuando todos los recuerdos son gratos, positivos, dichosos... la naturaleza alimenta nuestras neuronas, para que podamos recordar quién plantó, quién regó, y sobre todo quién hizo crecer. A través de la lectura de este número de la revista Vida, hacemos memoria de todas esas personas, que en el surco de este curso 2009-10, han ido dejando su vida y su trabajo, sus ilusiones y desvelos, en este campo maravilloso que es nuestro carisma. Leyendo estas páginas nos sentimos proyecto abierto y en marcha, familia que disfruta de los pequeños logros de los otros. Nos sentimos parte, porque pertenecemos, de muchas y diversas maneras, a ese corazón que no cesa de latir. ¡Feliz verano a todos!

## Jugando... educando



La actividad de jugar es casi tan antigua como la actividad del ser humano. Jugar ha ido siempre unido al crecimiento y maduración de las personas. Son muchas las facetas que se desarrollan cuando se juega y muchos los valores humanos y educativos que se pueden aprender.

Convencidos de estos principios, creemos que en la educación integral que intentamos llevar a cabo con nuestros chavales en el Colegio de Valladolid, la actividad de jugar es un instrumento educativo y humano de gran nivel. Las nuevas tecnologías pueden llevar a los chavales a jugar ellos solos con máquinas y no con compañeros con los que discutir, llegar a acuerdos, fijar unas normas, exteriorizar sentimientos, fortalecer amistades, desarrollar habilidades, aprender a ganar y perder...



Así, en los días fríos de invierno donde no se puede jugar en el patio, organizamos durante estas semanas un Campeonato de Juegos de Interior en que hemos jugado a cosas que no se suelen jugar y en los que hemos utilizado elementos ya usados que hemos reciclado para pasar unos momentos divertidos, agradables y educativos. Los Pescadores, Las Anillas, Coches Eléctricos, Rodamientos, Ratonera, Cubetas, Quinielas... han sido algunos de estos juegos.

## Convivencias en San Sebastián

Del 12 al 14 de marzo, los más peques del colegio de Valladolid estuvimos en tierras vascas, en la comunidad de nuestros hermanos de San Sebastián. Como todos los años, escogimos unos días para hacer actividades que el ritmo normal del curso no nos los permite. Unos días para pensar, rezar y, sobre todo, convivir... El tiempo ¡perfecto! la acogida ¡estupenda! y las ganas de pasar unos días diferentes hizo que viniéramos con un buen sabor de boca y... eso esperamos, de corazón.



Pudimos pasear por la ciudad, la catedral, subir al monte Urgul, ver Anoeta (este año sí, este año no se nos puede escapar) e incluso algunos, los más osados, darse un baño en la Concha. También hubo tiempo para rezar y asistir a la celebración eucarística con nuestros vecinos... Un momento muy significativo fue la mesa redonda que hicimos con Mauro y con Mikel, en la que pudimos conocer más de cerca la actividad pavoniana.

Desde la Revista agradecemos a los hermanos de la comunidad por su cálida y sincera acogida y también a Mikel por su testimonio y cercanía... Gracias a todos.



## Entre pucheros y amigos

El pasado 13 de mayo, festividad de San Pedro Regalado, patrono de la ciudad de Valladolid, los chicos del Colegio hemos aprovechado para pasar un día diferente, de convivencia, cultura y amistad...

Salíamos de mañana camino al Abrojo, lugar donde pasó San Pedro Regalado gran parte de su vida. Visitamos la capilla del Santo y la pared que todavía se conserva del que fuera su monasterio... De allí nos encaminamos a Ávila, ciudad emblemática, entre otros motivos por ser el lugar donde nació Santa Teresa de Jesús... Dedicamos el día a pasear por sus calles, recorrer sus murallas y visitar el santuario de Nuestra Señora de Sonsoles (en su interior pudimos ver un enorme cocodrilo que según la tradición intentó matar a un abulense, pero éste encomendándose a la Virgen pudo matarlo y traerlo, como agradecimiento, al Santuario). Finalmente por la tarde hicimos una breve parada en Arévalo (localidad conocida, entre otras cosas, por su famoso cochinitillo; nosotros, cuestión de bolsillo, lo sustituimos por unas chocolatinas)...

Una jornada para agradecer a Dios los regalos que sigue poniendo en nuestras vidas. Una jornada para descubrirle, al igual que lo hizo la Santa, entre pucheros y amigos, entre los pequeños gestos de cada día y los hermanos que nos encontramos cada día...



## Fotocrónica

Romería del Cristo de la Guía.  
El tres de mayo se celebró en Villabáñez, una de las dos parroquias que atendemos, una romería muy querida por la gente de esta localidad vallisoletana. En la ermita celebramos la Eucaristía y en la explanada compartimos las viandas que cada uno trajo de su casa.



En el vecino cementerio de El Carmen, al lado del Colegio, descansan los restos mortales de Miguel Delibes, uno de los más grandes escritores en lengua española. Los chicos del Colegio quisimos honrar su memoria visitando la tumba y recordando alguna de sus obras.

### La Ley del Menor tiene dos fallos que deben ser reformados



*El Defensor del Menor en la Comunidad de Madrid, Arturo Canalda, ofreció el pasado 11 de febrero una conferencia titulada “Los menores en la sociedad actual”, en el Ateneo Albacetense, organizada por la Escuela de Formación de Apoyo al Menor Puente. Canalda habló de la situación de la infancia y la adolescencia, señalando cómo influye la sociedad en la que vivimos en los comportamientos de nuestros hijos.*

#### **¿Cómo describiría a los menores de la sociedad actual?**

Los menores son mucho mejores de lo que la gente dice y el problema con el que nos encontramos es que se magnifica lo malo; pero, en realidad, tenemos una grandísima mayoría de menores que están luchando por ser ciudadanos de bien. Tenemos que desterrar la idea de que los chavales están en una situación terrible y son todos delincuentes, y es lo que

perseguimos con estas jornadas. Además, también animamos a los profesionales porque no se puede estar cuestionando constantemente su trabajo. La labor que realizan en los centros es buena, pues en los centros de protección ni se maltrata a los chicos ni se les trata como se dice, y aunque puede haber casos aislados en los que el trato no es el más adecuado, esto no es generalizado. Tenemos que dejar claro que estos profesionales están todos los días batiendo el cobre con chavales, en algunos casos muy complicados.

#### **¿Necesita una reforma la Ley de Responsabilidad Penal del Menor?**

La Ley de Responsabilidad Penal del Menor, que ha sido tan criticada, no es tan mala. Es una Ley que garantiza que entre el 80 y el 90% de los menores que han sido objeto de medidas judiciales salgan reinsertados y, aparentemente, no vuelven a delinquir, pese a que

los sistemas de control son todavía poco novedosos. La realidad es que los porcentajes de reinserción son muy altos.

No obstante, la Ley tiene dos fallos, que hay que afrontar en algún momento, y son los delitos más graves cometidos por menores y los menores de 14 años que cometen delitos que se quedan sin ningún tipo de respuesta. Pedimos que, en algún momento de la legislatura, estos dos fallos se reformen.

## ¿Qué aspectos fracasan en el sistema educativo?

En el ámbito de la Educación, hay que destacar que en la sociedad se ha instalado la sensación de que todo es muy fácil. Hemos asistido a multitud de reformas de leyes educativas y vaivenes que no son buenos ni para estudiantes ni para profesores. Lo que hay que hacer es dotar de mayor capacidad al profesorado y a los centros para poder afrontar situaciones de chicos que tengan problemas, es decir, aportar más esfuerzo al chaval que lo necesite y no bajar los niveles del resto de la clase para adaptarse a éste. Insistimos en que es muy importante recuperar el respeto hacia el profesor y recuperar determinados niveles de exigencia en las aulas, y esto generará ciudadanos mucho más solidarios y más preparados.

## ¿Hay que establecer algún tipo de protección ante las nuevas tecnologías?

El problema que tienen los padres es que se encuentran con unos chavales que saben mucho más que ellos sobre nuevas tecnologías y es muy difícil ayudar a prevenir los problemas en algo que no conoces. Insistimos en que los padres se tienen que formar, aprender y buscar la información que les ayude a afrontar este tipo de

problemas para que los menores usen correctamente las nuevas tecnologías.

## ¿Qué es lo que falla y dónde hay que incidir?

Fallan muchas cosas, se les dedica poco tiempo a los hijos porque hoy en día es habitual que el padre y la madre trabajen y lleguen tarde a casa. Los niños pasan mucho tiempo delante del ordenador y del televisor recibiendo mensajes que nadie modula, y no controlamos sus problemas.

## ¿Cuál debería ser el tratamiento de los menores en los medios de comunicación?

Es un tema muy complicado que requiere un ejercicio de responsabilidad seria por parte de los medios de comunicación. Hay ocasiones en que se daña el desarrollo real de los menores, y todavía más grave es la falta de control por parte de los medios y de la Administración de lo que se pone en las televisiones, fundamentalmente.

Tomado de La Tribuna – Albacete



## Fotocrónica



El pasado 23 de enero, nuestro obispo, don Ciriaco Benavente, convocó a todos los jóvenes de confirmación de la Diócesis a una jornada de convivencia y encuentro. De la parroquia Espíritu Santo participaron unos 20 chavales con sus catequistas, y todos quedaron encantados sobre todo en la parte de la jornada titulada *"tengo una pregunta para usted"*. Hablamos de todo un poco sobre las curiosidades de los chavales, y don Ciriaco se mostró siempre cercano, dialogante y preocupado por el mundo juvenil.



Como viene siendo habitual, durante el mes de marzo tuvimos la alegría de la visita del Superior general, el p. Lorenzo Agosti. Del 17 al 19 de marzo, tuvo varios encuentros con la Comunidad y con el núcleo de la Familia pavoniana, abriéndonos a todos a los horizontes más amplios de la Congregación. Las noticias que recibimos de él y sus palabras, son siempre estímulo y motivo de alegría y de comunión.

El 21 de marzo, participamos con gente de las parroquias en el Vía crucis diocesano convocado y presidido por don Ciriaco. De la parroquia Espíritu Santo fuimos con un autobús a visitar Bien-servida, donde comimos, y por la tarde, bajo una lluvia fina e insistente, participamos en el Vía crucis que acabó en la explanada de la Virgen de Cortes con la Eucaristía. A pesar de la lluvia, estamos comprobando que la gente participa de buen grado en este acto, poniendo al mal tiempo, buena cara.





En pleno tiempo de Pascua, el día 11 de abril, un grupo de 23 jóvenes y no tan jóvenes recibieron el sacramento de la Confirmación en la parroquia Espíritu Santo. Algunos de ellos ya están preparándose para ser animadores de niños más pequeños. Felicitamos a los confirmandos y a sus catequistas por el trabajo realizado durante estos años.



Durante el mes de mayo, 71 niños han hecho su primera comunión en la parroquia Espíritu Santo. Se han estado preparando para este sacramento durante tres años, y con gran alegría han recibido a Jesús presente en la Eucaristía. Con la participación plena en la mesa del Señor, continúan el proceso de la iniciación cristiana. Felicitamos a estos niños y niñas, a sus familias y catequistas, y les deseamos que sigan creciendo como cristianos en seno de la parroquia.

### Haciendo camino cada día



Como preparación a la Semana Santa, el grupo Alborada de Cáceres pudimos disfrutar los días 13 y 14 de marzo, de algunas actividades que nos ayudaron a entender mejor el significado de las próximas fiestas. Además, tuvimos el lujo de compartirlo con el Superior general y con el provincial (Lorenzo Agosti y Marcelo) que nos acompañaron desde el primer momento, compartiendo también sus experiencias.

Como viene siendo habitual en nuestra agenda cada año, tuvimos la oportunidad de realizar el Vía crucis hacia el Santuario de la Virgen de la Montaña en nuestra ciudad, la madrugada del sábado 13 de marzo. También, como cada año, desafiando al cansancio y a la pereza, nos reunimos

un numeroso grupo dispuesto a compartir un rato de oración en medio de la noche y el silencio.

En el camino que recorrimos hacia este Santuario nos íbamos parando en cada una de las cruces que componen el Vía crucis, escuchando una reflexión de cada momento que vivió y sufrió Jesús hasta llegar a su muerte. En cada una de estas paradas, también una oración por toda la gente que hoy sufre igualmente de desprecio, rechazo y humillación.

Poco a poco, el frío iba aumentando y la subida se iba haciendo más cuesta arriba; así ocurre también en nuestra vida en muchas ocasiones, en las que la cruz de nuestros problemas, fracasos, decepciones y nuestra falta de fe, nos lleva a mostrarnos tristes y agobiados.

¡Cuántas veces hemos subido por este mismo camino distraídos o preocupados, sin percatarnos siquiera de la presencia de cada una de las cruces que hay a cada lado!

Al fin y al cabo, éstas son sólo cruces inertes, de piedra, sin sentimientos. Sin embargo, ¡qué error más grande el nuestro cuando no sabemos acompañar a tantas personas que ya no son capaces de cargar con la cruz que llevan a cuestas!

Son personas que, desde hace mucho o poco tiempo, se han visto obligadas a arrastrar una cruz, a menudo, demasiado pesada y asfixiante.

Una vez más, este año una idea ha golpeado duramente nuestra conciencia mientras íbamos



rezando en mitad de la noche: ¡cuánto nos hubiese gustado haber podido ayudar a arrastrar y levantar la cruz de Jesús en aquel momento! Y decimos a menudo: ¡si yo hubiera estado allí..., yo le hubiera ayudado y, quizás, no habría sufrido tanto! Sin embargo, hoy, en nuestros días, aún son muchas las lágrimas que podemos limpiar, muchos los corazones solitarios que nos piden a gritos un poco de nuestro cariño y comprensión... porque son aún demasiadas las personas que, ahora, en nuestro tiempo y a nuestro lado, están esperando nuestra ayuda y nuestra sonrisa. Y eso es lo que Jesús nos pide: ya que no pudimos estar a su lado aliviando un poco su sufrimiento, hagámoslo ahora con tantos hermanos nuestros que sufren y esperan en soledad una mano amiga.

Ese mismo día, ya por la tarde, después de compartir con nuestros amigos de la Ermita del Vaquero la eucaristía de cada sábado, el p. Lorenzo Agosti respondió, con gran simpatía y amabilidad, a todas nuestras dudas e inquietudes sobre el buen hacer de los pavonianos en España y en

el extranjero. Pudimos saber, así, de las alegrías y dificultades de cada una de las comunidades, así como de su afán de sacrificio y superación por sacar todos los proyectos adelante.

Siempre es bonito y muy interesante conocer de primera mano todas las actividades pavonianas que se están realizando por los diversos rincones del mundo, para acercarnos a realidades diferentes a la nuestra pero, a la vez, unidas por un mismo espíritu.

La alegría y el buen humor también tuvieron un papel importante en nuestra agenda, ya que pusimos punto y final a nuestro encuentro con una fiesta compartida, en la que pudimos disfrutar de la amistad y la presencia entre nosotros de los Superiores.

Antes de despedirnos de ellos, nuestro deseo de reencontrarnos pronto y el agradecimiento por su visita.

**Grupo Alborada – Cáceres**



## Algunas noticias desde Bogotá



Todos los años entorno a la mitad del mes de Enero los coordinadores de los grupos apostólicos de nuestra Parroquia “Cristo de la Paz” dedican una jornada de convivencia para la evaluación del año anterior y la programación del año que inicia.

Este año se escogió la parroquia de La Inmaculada Concepción de Cáqueza (pueblito cercano, a 25 kilómetros de Bogotá camino a Villavicencio), el pasado 16 de enero.

Empezamos la jornada con una sentida oración en el Templo Parroquial para pedir la iluminación del Espíritu Santo por intercesión de nuestra querida Madre. Después salimos a una tranquila finca, con piscina y todo, para desayunar y emprender los trabajos de evaluación y programación con calma. Hubo muy buena participación y se presentó de manera especial el tema de la “Misión Continental” con carteleras elaboradas por las cuatro laicas que se habían preparado en los talleres de la Zona Pastoral de San José y el P. Agustín que lanzó su propuesta de las “Células Parroquiales de Evangelización” que iniciarán en el tiempo litúrgico de la Cuaresma con la formación de los líderes.

Y después de un rico almuerzo disfrutamos de una tarde divertida entre paseos por los senderos del campo y refrescante piscina.

El pasado 2 de febrero, tuvo lugar la Asamblea e la Familia pavoniana de Bogotá, niños, jóvenes y adultos unidos con los religiosos celebramos el día de la Vida Consagrada con una hermosa oración entorno a nuestro p. Fundador y María Inmaculada.

Tuvimos un animado compartir por grupos sobre nuestra experiencia y significado de la participación de cada uno en la Familia Pavoniana, así como los proyectos y propuestas para el nuevo año.

Y al finalizar cada uno relleno un formato con sus datos y respuestas personales para asumir su manera de pertenencia y compromisos con la Familia.

Terminamos compartiendo una bandejita de variedades típicas de nuestra tierra.

El 21 de febrero, 203 Aniversario de la Ordenación Sacerdotal del Beato Pavoni, no podía pasar desapercibido por estar en el Año Sacerdotal y



más aún por ser domingo. A las 4 de la tarde nos reunimos en el Templo Parroquial de Cristo de la Paz para la Celebración Eucarística conmemorativa de los 203 años de la Ordenación Sacerdotal del Beato Pavoni.

Los jóvenes aspirantes encabezaron la celebración con la procesión de inicio (en la foto vemos a Andrés Mauricio, Javier Marcelo y Sebastián). Presidieron los pp. Gregorio y Daniel y asistió un nutrido grupo de asistentes de la Familia Pavoniana, que acompañó con cantos alusivos a la vocación y misión de Ludovico Pavoni en este año sacerdotal, dando una calurosa muestra del aprecio hacia la figura de Ludovico Pavoni Sacerdote, que entregó sus posesiones y su vida por los niños y jóvenes más necesitados.

Ese mismo día a las 12 de mediodía tuvimos la Celebración del Envío y Presentación de los Catequistas de nuestra parroquia (en al foto aparecen con camiseta blanca y velitas encendidas) son 30 jóvenes bien preparados y dispuestos a ser los acompañantes de los niños de Primera Comunión (más de 150) y jóvenes de Confirmación (80) en las tareas de



catequesis en apoyo a sus padres primeros responsables de la educación en la fe de sus hijos.

El p. Agustín asumió el encargo de la formación en la escuela de catequistas que se reúne los viernes en la noche de 7 a 8,30 h. y el p. Daniel de acompañar a los que participan en la ESPAC ( Escuela Parroquial de Catequistas de la Arquidiócesis de Bogotá). Entre todos haremos posible que la fe ilumine la vida y las obras de nuestros niños y jóvenes.

**P. Gregorio Huerta**  
Comunidad de Bogotá



### San Marcos ya tiene salones parroquiales

Aprovechando la presencia entre nosotros del p. Ricardo, nuestro Vicario General, el domingo 28 de Febrero fueron inaugurados los Salones parroquiales.

Todavía faltan algunos detalles: pisos, pintura, puertas, mobiliario, etc.; pero ya los estamos utilizando para la catequesis y otros grupos parroquiales.

Desde esta página queremos agradecer al p. Ricardo el detalle de acompañarnos unos días y le pedimos a Dios para que siga animando a todas las comunidades pavonianas con ese carisma de cercanía, humildad y fortaleza que el Señor le ha concedido.



## El Centro Juvenil, día a día



Suele ocurrir que cuando informamos sobre nuestras actividades pavonianas ya sea en la revista *Vida* o en la página web, solemos enviar fotos y artículos que recuerdan algunas fechas especiales que hemos vivido (festivales, paseos, fiestas, etc.), mientras el día a día suele pasar inadvertido, incluso se podría pensar que no tiene mucha importancia.

Y sin embargo es el día a día el que cuenta de verdad, el que transforma el corazón de los destinatarios de nuestra misión y el que en varias ocasiones nos ha sacado más de una cana. Pues bien, yo les quiero informar hoy sobre esa realidad cotidiana del Centro Juvenil Beato Ludovico Pavoni de Villavicencio.

¿Y qué hacemos todo el día en este Centro? Pues yo pienso que la actividad principal es el Club Prejuvenil. Con este proyecto tratamos de educar a los niños desde 4º de primaria hasta

1º de bachiller, ayudándoles a hacer las tareas escolares, compartiendo con los niños y adolescentes momentos de juegos y momentos de formación en valores cristianos. El horario es de las 8 a las 11 a.m. y de las 2 a las 5 p.m. Contamos en la actualidad con unos 60 niños/as entre el horario de la mañana y la tarde y me



## Pavonianos hoy - VILLAVICENCIO



ayudan en este trabajo los dos novicios y una educadora (Lady). Para esta actividad pedimos a los niños una aportación de 3000 pesos mensuales (unos 2 euros), aunque hay varios niños que no pueden pagar esa cuota.

También otro proyecto que ofrecemos es la Biblioteca Virtual que cuenta con 10 ordenadores con acceso a Internet y con un joven Técnico en Sistemas (Edwin) que ayuda a los niños y jóvenes a focalizar sus tareas. Les ofrecemos un precio especial y a cambio les insistimos que se centren en todo lo cultural que nos ofrece Internet. Además el profesor imparte cursos básicos de sistemas a un precio muy económico. Esta aula está abierta todos los días de la semana en horario de las 8 a.m. a las 12 m. y de las 2 p.m. a las 6 p.m.

Los fines de semana abrimos nuestro Centro para realizar Talleres artísticos y culturales tales como guitarra, inglés, danza folclórica, grupo scout, judo, coro infantil, microempresa de jardinería y viverismo, etc. Y también ofrecemos a los jóvenes un Taller de Líderes Juveniles que en la actualidad cuenta con más de 30 jóvenes.

Son muy solicitados por los jóvenes los Cursos Técnico-Profesionales ofrecidos por el

SENA y ya son varios los cursos que se han realizado en nuestras instalaciones. En la actualidad se está impartiendo un curso de Diseño Gráfico por computador, en el que están matriculados 23 jóvenes.

En uno de los salones de nuestro Centro Juvenil también trabaja una ONG que está animando a los jóvenes de los barrios más desfavorecidos y siempre que podemos prestamos los salones a las

madres comunitarias, a los hogares de Bienestar Familiar y a la Junta de Acción Comunal.

Con todo este movimiento, como podréis pensar, el Centro nunca está vacío ¡Qué alegría, sí! pero como aquí llueve tanto y las calles están sin asfaltar pues continuamente hay que estar aseando los salones. Por ahora no tenemos personal de limpieza ni de cocina en el Centro Juvenil ni en la casa pavoniana, por lo que bastante tiempo y energía también se nos va en estos trabajos domésticos. ¡Últimamente me están confundiendo con Fray Escoba!

Sin embargo, siempre procuramos tener momentos libres para nuestra formación, oración y vida comunitaria y por eso los martes y los domingos el Centro Juvenil se declara en huelga y cierra sus puertas hasta a los mismos gatos. Bueno, los martes sigue abierta nuestra Biblioteca Virtual, pero “a mí, que me registren”.

Un abrazo para todos desde “Villavo la bella”.

**Hno. Chuca**

Comunidad de Villavicencio (Colombia)

## Aprender de todo y todos



Queridos hermanos y miembros de la Familia pavoniana:

Normalmente, los domingos por la mañana estoy mas libre de lo que suelo estar, así que lo dedico a hacer algo de “apostolado virtual”. Y

hoy he querido comenzar contándoos algo de lo que estoy viviendo por estas tierras.

Estoy bastante enterado de vuestras aventuras a través de la pagina Web y de los correos que me mandáis. Felicidades por todo lo que estáis haciendo. Espero y deseo que todo ello os haga un poquito más felices. Para mi sigue siendo muy importante mantener el contacto con vosotros, lo necesito. Yo os tengo a todos muy presentes y pido para que os vaya muy bien.

Después de la ultima visita del Superior general, hace unos meses, emprendimos una nueva etapa en nuestra misión como pavonianos. Mi deseo era comenzar el noviciado en mayo, después de la experiencia de más de dos años de algunos seminaristas con nosotros, pero no ha podido ser, pues el criterio de la comunidad y



## Pavonianos hoy - FILIPINAS

---

los superiores era otro. Yo también deseaba cambiar de casa, dejar de vivir entre los 'ricos' y vivir entre los pobres, pero tampoco ha podido ser.

Probablemente el próximo semestre tendremos nueve seminaristas que vivirán con nosotros. Esta es por ahora nuestra principal actividad.

El obispo de Antipolo, monseñor Gabriel, nos ofreció la posibilidad de asumir una parroquia en su diócesis. Estamos pendientes hasta ahora de que nos confirme esta propuesta. Podría ser una buena ocasión para iniciar una labor pastoral.

Personalmente todo lo estoy viviendo con mucha confianza en el Señor. Procuero mantener vivo ese deseo de configurarme con Cristo, mediante una vida de oración más o menos intensa, tanto a nivel comunitario como personal. Lucho por mantener un buen ambiente comunitario con mis hermanos y los seminaristas. Me esfuerzo todo lo que puedo en mejorar el dominio de las lenguas y el conocimiento de la cultura filipina. Procuero ser responsable en mis encargos. Creo que mi actitud hasta ahora ha sido buena. Me ha tocado adaptarme a muchas cosas tan diferentes para mi y muy lejos de lo que yo pienso. He procurado aprender de todo y de todos. He intentado disfrutar de cada minuto que el Señor me regala. Con el tiempo, podré también asumir trabajos de mayor responsabilidad pastoral fuera de mi comunidad, continuando esa pasión educativa de Ludovico Pavoni. Pero nada es fácil.

Muchas veces pienso en vosotros, en lo que podéis estar pasando a todos los niveles, y me animo. Seguramente que son muchas más las cosas a las que vosotros os tendréis que enfrentar. Somos parte de una gran multitud que sigue al Señor en toda clase de circunstancias sin desanimarse. Nosotros tenemos también el ejemplo de Ludovico Pavoni y tantos hermanos que nos han precedido.

Hace poco leía una entrevista que le hacían al tenista español Verdasco. Contaba que con un nuevo entrenador había trabajado mucho más



duro. Pero lo que me sorprendió fue su comentario de que ahora era mejor persona y mejor jugador porque había aprendido a sufrir. Esto puede tener muchas lecturas, pero yo me quedo con la buena, porque me sirve en la vida.

Pensaba anticipar mis vacaciones, después de casi tres años en Filipinas, para acompañar a mi madre en su operación y a mi familia, pero como esto va para largo, he decidido mantener en principio lo que había programado, de septiembre a noviembre, a no ser que me llamen de casa por lo de mi madre. En ese caso, anticiparía mis vacaciones.

Este año, precisamente un año sacerdotal, celebro junto con el p. Marcelo y Domingo los veinticinco años de ordenación. Yo fui muy consciente de esto en la pasada misa crismal, en la que todos los sacerdotes renovamos nuestra consagración sacerdotal.

Le agradezco al Señor estos años de ministerio o servicio sacerdotal, en los que he podido hacer una gran experiencia, pero sobre le agradezco los cincuenta años de sacerdocio común que me han permitido acercarme un poquito más a Él y servir a mis hermanos, especialmente a los más jóvenes.

Un abrazo fraterno lleno de cariño para todos vosotros.

**P. Javier García Mata**  
Comunidad de Quezon City (Filipinas)

## “Religiosos y laicos, parábola de comunión”



Una treintena de personas, venidas de todas las comunidades de España, nos reunimos en Valladolid durante el pasado fin de semana, del 12 al 14 de febrero, para reflexionar y acercarnos juntos al tema propuesto por nuestro Gobierno general para este año: “La comunidad unida a los laicos”. El viernes por la noche, algunos hicimos un primer acercamiento al tema, viendo y comentando la película “Antwone Fisher”, que nos situaba en un plano de horizontalidad en el que el acompañante termina siendo acompañado y la asimetría convirtiéndose en reciprocidad.

El sábado por la mañana, de la mano de Lola y Olmedillo, reflexionamos juntos sobre la continuidad y la renovación del carisma en la Familia pavoniana. Unas coordenadas sociológicas, culturales y eclesiales, nos situaron mejor en el tema, y después fuimos desgranando temas tan apasionantes como la corresponsabilidad, la misión compartida, la comunión de vida, la familia evangélica y carismática, la necesidad de volver al carisma fundacional... Sin duda una reflexión bien preparada, que nos abrió los ojos a esta nueva realidad que entre todos estamos forjando. El último Capítulo general nos invitaba a pasar del sueño al signo, a crecer en la corresponsabilidad en la misión, a dar el salto... Llegamos a la conclusión de que el camino de la Familia pavo-

niana española, está siendo un camino apasionante, lleno de luces y también de sombras, y con la conciencia de que también a través de las sombras el Espíritu de Jesús nos va guiando y conduciendo. El proyecto de la Familia pavoniana sigue siendo un proyecto con futuro y con inmensas posibilidades, un proyecto que no podemos ni

debemos frenar. Entre todos iremos viendo cauces de comunión y de misión compartida, que nos lleven mejor y más concretamente a la voluntad de Dios y a los jóvenes pobres y necesitados.

Por la tarde Luis Argüello, Rector del Seminario diocesano y Vicario de la archidiócesis de Valladolid, nos habló sobre la pastoral vocacional, sobre todo a través del documento “Nuevas vocaciones para una nueva Europa”. Lo que posibilita la vocación, nos decía Luis, es el encuentro personal y vital con Jesucristo. El hombre de hoy está en búsqueda, porque se ha dado cuenta de que él no es el centro. Las vocaciones nos hacen falta no sólo por la escasez de sacerdotes o religiosos, sino para construir una nueva Europa según el Evangelio, en las personas, en los diferentes estados de vida y situaciones, se sientan vocacionadas. Todos agradecemos estas palabras que despertaron nuestra ilusión y nuestro compromiso por este trabajo, a veces demasiado arduo.

Terminamos la tarde con un trabajo de grupos en el que hablamos de dificultades y propuestas, y con la Eucaristía por los laicos, en la que recordamos a los sirvientes de las bodas de Caná. Los sirvientes obedientes y diligentes, que llenan, sacan y llevan el vino, se convirtieron en el icono de lo que queremos ser también nosotros. Por la noche, algunos valientes desafiando el temporal de frío, salieron a dar una vuelta por Valladolid, topándose con el carnaval pucelano por las calles. Fueron varios los jóvenes y no tan jóvenes, que con o sin disfraz, se sumaron a la iniciativa de la foto, ¡todo un reto hacernos una fotografía solos!

El domingo estuvo dedicado a las informaciones que el Superior provincial tuvo a bien transmitirnos. Nos despedimos algunos antes, otros con la comida, llevándonos un poco de ilusión y muchas ganas de continuar con esta tarea apasionante de la comunión entre religiosos y laicos, y con la pastoral vocacional en nuestras comunidades.

### *“En tu Palabra, volveremos a echar las redes”* *Jornadas de Sensibilización Vocacional. Lonigo, mayo 2010*



Del 7 al 9 de mayo, tuvieron lugar en la Villa San Fermo de Lonigo (Italia), unas Jornadas de Sensibilización Vocacional, promovidas y organizadas por el Gobierno general. Nos reunimos unos 45 religiosos y laicos de las comunidades de Italia y España, que era para quienes se convocaba este Encuentro. Nos acompañaron en estas jornadas el camaldulense hno. Gianni

Dal Piaz y el p. Silvano Pinato, rogacionista. Uno desde el punto de vista sociológico, y el otro desde el punto de vista práctico y organizativo, nos ayudaron a situarnos en este tema tan importante para nosotros. Aunque quizá, lo más interesante fue el trabajo de grupos, y las aportaciones que hizo cada Provincia y cada participante. Por ejemplo se recordó con mucha fuerza e intensidad la necesidad de que todas las comunidades sean vocacionales,

abiertas y acogedoras de los jóvenes. También es necesario que haya un encargado en cada comunidad, aunque sin perder de vista que la responsabilidad es de todos. También se habló de cuidar la formación espiritual de los jóvenes, así como de atrevernos a hacer la propuesta vocacional explícita. Los itinerarios siguen siendo necesarios, pero se impone un acompañamien-



# JORNADAS DE SENSIBILIZACIÓN EN LONIGO - Pavonianos hoy

to personal de cada joven, para descubrir lo que Dios quiere de ellos. Es muy importante reforzar el sentido de pertenencia e identidad, sobre todo a través de iniciativas provinciales y de la comunidad local. Los equipos de PJV provinciales, deben seguir funcionando, ya que su aportación en lo que se refiere a la coordinación, es fundamental. Estos equipos, elaboran una programación anual y proponen unos momentos fuertes en los que los chavales deben participar siempre acompañados por algún religioso. En esta línea se habló de dedicar una jornada a la misión pavoniana, quizá el último domingo de enero.

En todos los grupos y aportaciones se dio una gran importancia al verano y a las actividades que proponemos. Como sabemos, la comisión de PJV de nuestra Provincia, propone para este año una experiencia en Taizé: “Lo mejor está dentro”. Iremos a Francia la última semana de julio y conviviremos allí con otros 5000 jóvenes venidos de todas las partes del mundo. Pero como actividad “estrella” se propone la participación en la Jornada Mundial de la Juventud, que tendrá lugar en agosto del 2011 en Madrid. Las dos Provincias estamos ya prácticamente

de acuerdo en la organización de este evento que tendrá también un ingrediente lúdico, festivo, turístico, y sin duda pavoniano y eclesial.

Todos salimos enriquecidos y descubrimos la importancia de este trabajo vocacional. Aunque no siempre veamos los frutos, estamos llamados a “volver a echar las redes” siempre con la confianza puesta en la Palabra del Señor.

Como particularidad para el grupo español que participamos, hay que destacar además del buen ambiente y las aportaciones de nuestro estilo, el viaje de regreso, que no fue en avión, sino en furgoneta y casi a dedo, por motivo de la nube de polvo volcánico que todavía debe andar por ahí. Lo que estaba planeado como algo sencillo la tarde del domingo, se convirtió en una odisea de la que, gracias a los hermanos de Monza y a su furgoneta, salimos airosos, aunque un par de días más tarde. Todos los problemas y dificultades, incluido el de la nube, tuvieron un feliz término y todos disfrutamos enormemente de la comunión y del conocimiento recíproco, del intercambio y de la fuerza que sigue teniendo nuestro carisma.

**Comisión de PJV**



### “Date de alta”... bajo el manto de María



El día 15 de mayo realizamos la VII Marcha Pavoniana a Colmenar Viejo (Madrid) con el lema “Date de alta”. Nos acompañó todo, el paisaje, el día, la compañía, la reflexión, Pavoni y María, con su manto azul... todo excepto el tiempo. Dios nos regaló un hermoso día, pero quizá un poco frío, sobre todo cuando nos sentamos para celebrar la eucaristía. La nieve que veíamos en la sierra madrileña, traía un aire frío, pero también disfrutamos de la belleza del día con frío. La sierra preciosa, los colores de las plantas, las flores, el cielo sobre noso-

tros... Todo con un objetivo: darnos cuenta que no podemos vivir “de baja” y que necesitamos “darnos de alta” en la vida, en la amistad, en el grupo, en nuestra casa, en los estudios... no podemos vivir al margen, no podemos vivir como si no existieran los problemas o la gente necesitada. El p. Marcelo, que presidió la eucaristía al final de la Marcha, nos dio la clave: Pavoni vivió siempre “dado de alta”; la situación de los chavales de su tiempo, el trabajo precario y excesivo, el cólera, la guerra... hicieron de este hombre, un padre con las puertas siempre abiertas a quien lo necesitaba. La situación social de su tiempo, hería su corazón y no pudo por menos que echar una mano.

Comenzamos en la ermita de San Francisco sobre las 11 h., como viene siendo habitual. Marta nos deleitó con una representación de un joven “acosado” por un montón de empresas y de gente que quieren que se dé de alta. Todos querían el número de cuenta, y querían que nos diésemos de alta. También otros mundos y otras realidades nos asaltaron por el camino. Pero para ser persona, para ser cristiano, y para darse de alta como saianos y pavonianos, es



## VII MARCHA PAVONIANA - Pavonianos hoy



preciso optar, tener mucho valor, romper con tantos moldes y etiquetas donde nos quieren colocar. Nos fuimos dando de alta, primero como personas, luego como creyentes y por último como saianos, y fuimos experimentando la alegría de sentirnos libres, pero a la vez identificados y comprometidos con un proyecto que nos da vida e ilusión. Un año más, los jóvenes hicieron posible este milagro de la Marcha, con el buen ambiente, la sonrisa, el partido de fútbol, la buena disposición...

Como “conclusión” de esta Marcha, fue convocada la actividad de verano “Lo mejor está dentro”, esta vez en Taizé, en Francia, en una experiencia única de encuentro con la Europa cristiana, en busca de sus raíces, en la oración, el diálogo, el entendimiento, el silencio... Del 23 de julio al 1 de agosto, participaremos

en esta experiencia, con un coste aproximado de 250 euros, y todavía abierta a quien quiera apuntarse en el correo electrónico: pavonianos@pavonianos.es.

Nos costó despedirnos de esta VII Marcha, algunos llorando como siempre, otros con cierto gusanillo, otros comiendo el maravilloso bizcocho del cumpleaños de Wendy, otros que no pudieron aguantar la separación, y cambiaron, aunque sólo por un día de ciudad... En fin, momentos para el recuerdo, para la amistad, para el crecimiento... y todo bajo la mirada de Pavoni y bajo el manto de María. Imposible mejor compañía.

### Comisión de PJV



## “Donde caben dos, caben tres”



Lejos de querer hacer propaganda a IKEA, con este hermoso mensaje quisimos vivir lo que significa la inclusión, esa convocatoria universal que Dios hace para sentarnos a una única mesa, para sentirnos hermanos, para celebrar juntos su Pascua... y precisamente en este año que estamos reflexionando sobre la comunidad unida a los laicos, quisimos recordar que la Pascua de Jesús es para todos, nos hace hermanos y nos hace iguales y nos lanza a compartir la misma misión, la del Reino, cada uno con sus peculiaridades y posibilidades, y con la vocación que ha recibido de Dios. Un año más, fue todo un acontecimiento, regado cómo no, con fuegos artificiales y tracas al más genuino estilo valenciano y con música latina y bailes de salón; un acontecimiento lleno de trabajo por parte de los animadores, lleno de ilusión por parte de todos, lleno de sonrisas y de vida. Nuestra casa de Valladolid que este año acogió este evento, se llenó de ruido, de carreras, de trasnochadores y de pascueros al fin y al cabo, que esperaban con ansia este momento.



Durante la mañana del Jueves Santo, y con una puntualidad inusitada, fueron llegando los 30 pascueros, de todas las edades y tamaños, con un predominio abundante de jóvenes, como es de ley. Saludos, emoción, alegría... y comenzamos a caber, en una cama, en un armario y en un sillón. Realmente lo hicimos bien y comprobamos que donde caben dos, con un poco de buena voluntad y un poco apretados, colgados, arrimados o pegados, cabemos tres y muchos más. Todos quedamos milagrosamente entrelazados por un ovillo de lana, diciéndonos que íbamos a correr la misma suerte durante esos días, la suerte de Jesús. Con un surtido maravilloso de camisetas, recibíamos también una invitación muy concreta a ser protagonistas de esta experiencia, a no quedarnos al margen... cada uno de nosotros revivimos un año más el drama de la pasión, muerte y resurrección de Jesús. No fue lo de siempre, porque cada vez somos distintos y la Pascua de Jesús nos alcanza de diferentes maneras diferentes cada año. Nuevamente escuchamos las palabras de Jesús: sois



# PASCUA JUVENIL EN VALLADOLID - La Pascua del Señor



mis amigos. Amigos a la hora de la cena y la mesa compartida; amigos en la cruz con tantas víctimas y tantos crucificados de nuestra historia. Una vez más, siguiendo esta invitación, volvimos a ser Pedro asustado o María herida, Juan fiel o Judas obcecado, Pilato desentendiéndose o Caifás rasgándose las vestiduras; fuimos Cirineos y Verónicas... y como el Centurión confesamos al pie de la cruz que verdaderamente éste es el Hijo de Dios. Una vez más todos nos hicimos Cleofás, caminando hacia Emaús o Magdalena buscando en la mañana. Sin duda un acontecimiento de gracia y un don de Dios para nuestros jóvenes y para nuestra Provincia.

Lola, nos sorprendió este día del Amor Fraternal, lavando y enjabonando bien los trapos sucios de la moda, la prensa... con amor y con cariño, lavar los pies nos hace más personas y más inclusivos. Recordamos el mandamiento del Señor y recordamos su última Cena y la cena compartida. Por la noche, como no estábamos cansados ni nada, a ver las procesiones que durante estos días llenan la ciudad del Pisuerga. Toda la ciudad se convierte en una procesión andante.

El Viernes Santo, a buscar cruces, con inmigrantes, mujeres maltratadas, víctimas del terremoto

de Haití, ancianos... y a pasear esas cruces por nuestras calles. Con paz, pero con indignación, sintiéndonos cómplices y crucificados. Desde estas líneas agradecemos tantas colaboraciones sencillas y tantas personas que hicisteis posible este "Viamundis". Y la Pasión, nuevamente nos sorprendió dentro de la historia, con representaciones, con signos, sepulcro y cruz incluidos, ambientaciones... en fin, un derroche de creatividad. Fuimos a buscar la cruz al convento Jesús María de nuestras hermanas concepcionistas, danzamos y adoramos ese misterio que nos salva. Por la noche Mell Gibson nos volvió a interrogar sobre unos hechos de enorme actualidad.

El sábado cogimos la mochila y nos fuimos a hacer una ruta pascual en busca del agua, la palabra, la luz y el pan y vino. Todo a pedir de boca, el Canal de Castilla, San Juan de Baños, Venta, y San Isidro de Dueñas. Allí el santo hermano Rafael nos entregó la luz. Y por la tarde, nuevamente Cleofás, caminando, preguntando, sintiendo cómo se iba encendiendo el corazón... en un camino lleno de sorpresas. La Vigilia sin duda fue lo mejor. A pesar del cansancio aguantamos las 4 horas de Vigilia, cantando, celebrando, compartiendo y resucitando poco a poco. Al acabar la Vigilia, una pareja nos ayudó a mover el



# La Pascua del Señor - PASCUA JUVENIL EN VALLADOLID



esqueleto con sabrosos bailes latinos y Wendy y sus chicas lo endulzaron con un rico chocolate colombiano.

En todo el proceso de la Pascua, nos hemos sentido abrazados por un Dios amigo del hombre, que nos llama, que nos invita buscar sentido, que vacía nuestros sepulcros, que nos llama a la inclusión. Que la semilla que el Dios de la vida ha plantado en nuestros corazones, germine y dé fruto. Gracias a todos los que hicisteis posible esta experiencia, desde las más diversas maneras, de tantas y tantas formas. Gracias religiosos y laicos, y sobre todo jóvenes porque sin vosotros, nada sería igual.

**Comisión de PJV**



## “Una Semana Santa muy especial”



Un año más, en el grupo Alborada de Cáceres hemos vivido la Semana Santa con especial intensidad y alegría. Han sido muchas las actividades y continuos encuentros los que hemos compartido en este breve espacio de tiempo, que nos han servido a todos para afianzar aún más nuestro compromiso en la fe y en la amistad.

Como una auténtica familia, hemos rezado, cantado y reído juntos y también juntos hemos compartido momentos muy emotivos en la prisión de nuestra ciudad, siendo fieles testigos de los sinsabores y alegrías que allí existen entre los presos.

Entre nuestras actividades de estos días, hemos podido disfrutar de varias procesiones que se han celebrado en nuestra ciudad. Fueron momentos de oración y recogimiento, cada vez que las diferentes imágenes pasaban a nuestro lado, pero también fueron ocasiones para recordarnos a tantos Cristos que hoy se sienten abandonados, sin fuerzas y rotos de dolor y a tantas madres que hoy siguen sujetando a sus hijos, mirando al cielo y pidiendo ayuda para poder sujetar su cruz de todos los días.

En estos días escuché decirle a un amigo: *“Quizás sobren muchos cofrades que van detrás de cada paso en las procesiones y falten voluntarios dispuestos a acompañar todos los días del año a tantos Cristos sufrientes que encontramos continuamente a cada paso de nuestro camino”*.

Este año, especialmente, hemos tenido el lujo de conocer el significado de cada una de las jornadas que componen la Semana Santa,



gracias al buen trabajo realizado por nuestros amigos Ana y Gianni, quienes, a través de diversos power point y bonitas canciones, nos han enseñado cómo vivir con más intensidad nuestra fe en estas fechas especiales.

La noche del Jueves Santo, recordando la última cena que celebró Jesús con sus discípulos, también nosotros quisimos reunirnos en torno a una mesa y a una guitarra para recordar, tras una oración compartida, que han sido siempre la fe, la música y el cariño los ingredientes que nos han unido y enriquecido a todos nosotros a lo largo de los años.

La jornada del Sábado Santo fue un motivo de fiesta y de descanso; en nuestra querida casa de Montánchez, lugar de múltiples recuerdos, anécdotas y vivencias, pudimos disfrutar juntos de un día cargado de sonrisas, música y buena armonía. También hubo ocasión para pararse y reflexionar, ya que, ayudados por unas canciones y hermosas imágenes, nos sirvió a todos para comprobar lo que sí funciona en nuestra vida y qué cosas necesitan una revisión para mejorar en adelante. A menudo la rutina y el cansancio de cada día pueden hacernos olvidar fácilmente el sentido de nuestra vida; de ahí la importancia de detenerse en algún momento de cada día, aunque sólo sea para saber apreciar y disfrutar mejor de todo lo bello que existe a nuestro alrededor.

Sin embargo, para mí la Pascua más hermosa fue la que vivimos unos cuantos amigos del grupo dentro de la prisión.

Entré con un poco de temor, (lo cierto es que las alambradas que se ven desde fuera,

# La Pascua del Señor - PASCUA ALBORADA

encontrarte tantas puertas cerradas y un fuerte nivel de seguridad imponen un poco), pero salí de allí con un sentimiento de paz, aunque también debo confesar que de vergüenza y remordimiento, por no saber afrontar mis problemas con tanta fe y entereza como vi en algunos presos que pude conocer.

Al fin y al cabo, me di cuenta que ellos son también parte de nosotros, pues nos recuerdan la parte más frágil y débil de nuestra vida.

Me sorprendió gratamente comprobar alegría en sus rostros y una fuerza impresionante en el momento de cantar o recitar alguna oración, a pesar de sus muchos problemas. Comprobé, incluso, con cierto sentimiento de envidia, que las rejas que le rodean fuera no les impiden vivir su fe de una forma auténtica y apasionada. Su futuro es incierto, pero, al estar allí a su lado, comprobé que, para muchos de ellos, su fe tan sólida les hace ver el mañana con un poco más de alegría y esperanza.

Cuando te ves abatido por tus propios problemas y te dejas vencer por el desánimo a causa de alguna desilusión o fracaso, viene estupendamente bien una cura de humildad como ésta. El entrar en la prisión y estar, por un rato, rodeados de personas como tú y como yo, con problemas y dificultades serias, agravados aún más por el hecho de no poder disfrutar de su libertad, te hace relativizar mucho los obstáculos que cada uno de nosotros pueda ir encontrando

cada día en el camino de su vida.

Allí dentro, en una capilla y delante de un Cristo crucificado con los brazos extendidos, había asesinos, violadores y ladrones, todos ellos unidos ante el abrazo de Dios y comprobé que, allí donde quizás no llegue la justicia de los hombres, sí es capaz de llegar la misericordia de Dios.

Me sirvió para darme cuenta de que, aunque es mucha la tarea que queda por realizar, no debemos perder nunca de vista las palabras de Jesús: “El que quiera seguirme, que coja su cruz y me siga”..., cuesta sacrificio, es arriesgado, pero da una gran alegría y paz interior.

Sólo así, tendrá sentido la esperanza de la Resurrección.

## Grupo Alborada – Cáceres



## Una Pascua muy soleada



Normalmente, en los Llanos, no hay Semana Santa sin aguaceros, pero este año el Señor nos ha regalado unos días soleados que ha favorecido la asistencia y devoción de los fieles. El único día que llovió un poco fue el Domingo de Ramos, pero ni siquiera el borriquillo, que estaba hecho de cartón, sufrió muchos desperfectos.

Del lunes al miércoles santo hemos realizado la pascua infantil y juvenil en las que los niños y jóvenes han interiorizado estos días santos con dinámicas adaptadas a su edad y han preparado dramatizaciones, oraciones y canciones para participar, junto con los adultos, en la solemnidad del triduo pas-cual.

Entre las novedades de esta pascua queremos resaltar que ha sido la primera realizada en



los recién construidos salones parroquiales (en el salón principal estuvo expuesto el Santo Sepulcro), los apóstoles que participaron en el lavatorio fueron nuestros entrañables ancianitos, el grupo juvenil colaboró con mucho ánimo

# La Pascua del Señor - EN VILLAVICENCIO (COLOMBIA)



todos los días, el santo viacrucis tuvo dramatizaciones de los niños y los jóvenes, hubo dos misioneros del grupo juvenil de Bogotá que cantaron el pregón pascual, en la dramatización del fuego los jóvenes quemaron al mismísimo diablo y finalmente añadir que los novicios se despelucaron con su juventud y dinamismo.

Nuestro párroco, que ahora es también vicario episcopal, se comportó como un buen



capitán al frente del timón y gracias a Dios, a pesar del cansancio, llegamos al Domingo de Resurrección con la satisfacción del trabajo bien hecho.

Ahora queda lo más importante que es nada más y nada menos que Resucitar con Cristo, quemar nuestro hombre viejo y revestirnos con el alba, o con el poncho, de los buenos cristianos. El “sol que nace de lo alto” nos eche “una manita” en esta difícil misión.

**Hno. Chuca**

Comunidad de Villavicencio – Colombia



## Pascua 2010: Sembradores de esperanza

La misión que Cristo nos encomendó como sus discípulos-misioneros exige mucha responsabilidad ya que la fe de una comunidad esta en nuestras manos para que se fortalezca y de fruto, teniendo en cuenta esto, salimos de Bogotá para el departamento del Huila tres Misioneros Pavonianos: Andrés Mauricio, Camilo y este servidor.

Todo se inclinaba por Neiva la capital, pero la Divina Providencia que se traía algo entre manos nos hizo ir un poco más lejos: a un pueblo llamado Santa María, en el corregimiento de San Joaquín; desde el primer momento supimos que era una oportunidad de anunciar el Reino, compartir con la gente, y de paso mostrar el carisma y la persona de Pavoni. Después de una larga espera en la terminal de Bogotá y viajar de noche, llegamos de madrugada al pueblo, fuimos muy bien recibidos por el padre Alberto párroco de Santa María, allí participamos en la Eucaristía donde nos presentó y nos hizo el envío, luego nos embarcamos rumbo a San Joaquín.

La bienvenida fue muy sencilla pero acogedora, con ellos celebramos alrededor de las 14 h. la procesión y la solemne eucaristía del Domingo Ramos. Al caer la tarde aprovechamos para hablar con la gente y con los niños jugar fútbol, les enseñamos algunos cantos y

además Camilo les habló de nuestro carisma y nuestro Fundador.

Los tres primeros días por las mañanas estaban dedicados a recordar los momentos centrales de la semana santa con los niños en donde cantamos, reflexionamos, jugamos y actuamos con ellos; cuando había tiempo visitábamos familias o llevaba la comunión algún enfermo. En la tarde visitábamos la parte rural y celebrábamos allí la Eucaristía, finalizábamos la jornada con las confesiones y la Eucaristía con la charla para adultos a las 19 h. También aprovechamos las celebraciones para animar vocacionalmente a niños y jóvenes.

El Miércoles participamos con la comunidad en una peregrinación a la Vereda el Cedral y en aquel lugar nos encontramos de nuevo con el párroco, y aproveché para hablar con la gente y confesar largamente como el cura de Ars.

Los días grandes los vivimos y lo celebramos de manera muy sencilla pero profunda, con una gran asistencia de la comunidad, con los niños se animó en las Eucaristías. El jueves Santo con ellos se hizo la representación de la Última Cena y el Viernes Santo se dramatizó el Vía crucis, guiados por Camilo y Andrés Mauricio.



# La Pascua del Señor - BOGOTÁ

---

Al marcharnos de allí se sintió la nostalgia en todos y la esperanza de que se repitiera esta experiencia, ya que nos marcó la vida y quizá no volveríamos a ser los mismos, pero de lo que podemos estar seguros es que pudimos ser testigos del Resucitado como Pavonianos y esto representó un pequeño pero significativo paso para nuestra expansión en Colombia, porque lo que vimos fue futuro y éste ha tocado nuestra puerta.

Gracias Señor por esta experiencia que nos hace vivir como resucitados en la historia y por colocar gente maravillosa en nuestro camino, ya que ellos son nuestro tesoro más precioso.

**P. Daniel Becerra**  
Comunidad de Bogotá



## Un trocito de mi corazón quedó allí

Queridos amigos: me dirijo a vosotros con el cariño la sensibilidad a flor de piel, después de haber vivido unos días celebrando la Pascua rural en Ayllón. Fue una experiencia nueva ya que nunca la había vivido, y me hizo emocionarme mucho. El caminar por las calles, en esos pueblos tan pequeños pero tan reales y tan vivos, con la cruz de Cristo en la procesión o en el Vía Crucis... en algunos momentos se me humedecieron los ojos, y me preguntaba qué hacía yo allí, porqué tenía que ser yo el que llevase la cruz, después de haber estado tan mal

de salud. Os aseguro que un trocito de mi corazón se ha quedado en esa comarca y con esas gentes. Me gustaría vivir esto otra vez, pero con la familia.

Quiero dar las gracias a las personas que me acogieron, por su cariño y su compañía, y agradecer también a los sacerdotes de esa zona, Juan y Miguel Ángel, por dejarnos compartir su casa y darnos su cariño y su amistad.

**Antonio Buendía**

Familia pavoniana de Albacete



## Los sirvientes sí lo sabían

Nunca había estado Villa Urigain tan animada y tan viva, tan llena de recuerdos y tan llena de futuro. Además del ritmo normal de la casa, que también tiene lo suyo, el pasado sábado 17 de abril esta casa, decana en nuestra Provincia, acogió la XVIII Asamblea de la Familia pavoniana Española, con motivo del 25 Aniversario de la presencia pavoniana. Hay que decir que a esta casa los pavonianos llegaron en 1962, y después de ser un punto estratégico para la expansión y fundación de otras comunidades, estuvo unos años cerrada. Las Bodas de Plata de esta casa, se refieren a la refundación y el trabajo en la acogida de jóvenes de Proyecto Hombre.

En este caso resulta difícil poner una cifra exacta para hablar del número de participantes. En la comida fuimos unos 80 en la Sociedad Gastronómica Ur-Zaleak y unos 35 en Villa Urigain, a los actos de la mañana unos 130, y en el momento álgido de la tarde, el acto folklórico, la mesa redonda y la eucaristía, calculamos que unas 170 personas. Fueron muchos los miembros asociados de la FPE de todos los núcleos de España, y un número muy grande de amigos, simpatizantes, vecinos, chavales que pasaron en otro tiempo por la Villa... los que quisieron acompañarnos en este día tan entrañable. Sin duda una jornada pare el recuerdo y la memoria agradecida.

Comenzó la celebración a las 10 h. en la



parroquia de Sta. María Reina, aunque fueron muchos los que pernoctaron tanto en Villa Puio como en Irún, y cenaron en Villa Urigain II. En la víspera ya comenzábamos a sentir la grandeza de encontrarnos y darnos cuenta que nuestras vidas están entrelazadas de muchas maneras. El sentimiento de familia, de cercanía, de alegría por encontrarnos comenzaba a hacernos vibrar. En la oración de la mañana recordamos que también nosotros, como los sirvientes, aportamos el agua. Sacad, llevad, llenad... La imagen del sirvientes obedientes a la palabra de Jesús, nos guió como rumor durante todo el día. En el salón de actos de esta querida parroquia, comenzaron las adhesiones, las menciones, las palabras cariñosas de acogida de Miguel Ángel, el Superior actual de Villa Urigain, las palabras cercanas del p. Lorenzo Agosti, nuestro Superior general...





El p. Marcelo Rodríguez, Superior provincial nos invitó a mirar al pasado no con nostalgia, sino con agradecimiento, descubriendo la mano del Dios providente. Desde por la mañana, en las primeras intervenciones se empezó a decir una palabra que se repitió hasta la saciedad: familia. Villa Urigain, no ha sido una casa de acogida sin más, sino una familia en la cual cada uno ha hecho su camino en el más genuino estilo pavoniano y del Evangelio. José Manuel Baraibar, Félix Azurmendi y José Antonio Busto dieron algunos trazos sobre el pasado. La diócesis y la sociedad guipuzcoana os están eternamente agradecidas por hacer de vuestra vida una vida para los demás y de vuestra casa, una familia para quienes no la tienen.



Después del café que con tanta delicadeza nos preparó Mikel y su equipo, dimos una mirada encarnada al presente. Mauro Mateos, Mikel Alfonso, Rafa Gurrutxaga y Roberto Arín, nos acercaron a ese presente que se prolonga, dando puntos de vista diferentes, como terapeutas, como chavales, como educadores... Para todos los asistentes fueron palabras emotivas y emocionantes, que nos acercaron a esta experiencia de familia.

La comida, en la Sociedad Ur Zaleak, bien regada con sidra y vino de la tierra, las tapas, la merluza con cocochas y almejas, el cordero... y un trato sencillo y exquisito por parte de los miembros de la Sociedad. En el postre, la organización nos regaló un libro y el p. Manu una animación preciosa con acordeón. Podemos decir que en la comida, cada uno puso lo mejor de sí mismo, y así salió de bien.

Y aunque nos costó por lo a gusto que estábamos en la Sociedad, tuvimos que reanudar la Asamblea para mirar juntos y con esperanza al futuro. Pero antes, el grupo de danzas Gero Asular y el coro Eskola Gurutzaga, nos deleitaron, en esas horas tan perras de la tarde, con hermosas danzas y canciones. El director del coro hizo posible que interviniéramos todos en

# XVIII Asamblea de la FPE - 25 ANIVERSARIO DE S. SEBASTIÁN



alguna canción. Realmente hermoso el rato que pasamos después de comer. Ameno, entretenido, participado, y de gran calidad. A continuación en una mesa redonda, Ricardo Pinilla, Aitor Vicario y Ma-

ría Enciso, nos dijeron bien alto y bien claro, que Villa Urigain tiene futuro. Que merece la pena este trabajo. Aitor sugirió ampliar la casa para que a muchos llegue esta experiencia. Ricardo nos decía que para que haya futuro, tiene que haber recambio, y religiosos y laicos que sigan esta vocación.

Terminamos la XVIII Asamblea de la FPE, como no podía ser de otra manera, con la Eucaristía que siempre es acción de gracias. Una acción de gracias que no cabía en la capilla del Caserío, que fue presidida por el p. Gildo Bandolini. El p. Gildo nos invitó a seguir siendo buenos samaritanos con estos jóvenes, con el corazón de Pavoni. Después de la foto de rigor, y la cena en Villa Urigain II, algunos valientes salieron andando a dar una vuelta por Donosti, siempre acogedora y siempre abierta. El Kursal

nos sorprendió con su belleza en medio de la noche.

Al día siguiente, aunque ya fuera de la Asamblea, celebramos la Eucaristía con los vecinos de El Caserío, presidida por el p. Ricardo, quien nos acercó la Palabra de Dios hasta hacerla nuestra. Acabamos este hermoso encuentro con una visita al Acuarium de San Sebastián, en la que además de los peces, congrios, lubinas y otras hierbas, escuchamos nuevamente a nuestro querido José Manuel Baraibar, esta vez dando voz a las palabras de don Vicente Zaragüeta Laffite, Presidente de la Sociedad Oceanográfica de Guipúzcoa, que a través de José Manuel y de algunos miembros de la Fundación José Ignacio Tellechea, nos hicieron reflexión sobre la comprensión y la tolerancia.

Gracias de corazón a todos los que hicisteis posible esta maravillosa Asamblea, a todos los que durante 25 años habéis dado y seguís dando vida al proyecto pavoniano. Que en el corazón de Pavoni y el corazón de Dios, encontréis sentido a todo lo que hacéis por esta noble causa. Que Dios, origen de todo bien, nos siga regalando vida y fuerzas para hacer de nuestra casa una verdadera familia.

**Coordinadora de la FPE**

## Un testimonio hecho familia



Cuando me pongo a recordar el fin de semana en el que hemos celebrado 25 años de presencia pavoniana en San Sebastián, sólo se me viene una palabra a la cabeza “agradecimiento”, por la acogida que nos disteis, y por la generosidad de compartir esa trayectoria con todos los que allí estábamos. Y recordé cómo no, que también en este año Cáceres cumple 30 años de presencia pavoniana y que aún seguimos “caminando en familia”.

Al volver de allí dije sinceramente, y hoy un mes después lo creo, que para mí ha sido una de las Asambleas que más me ha tocado al corazón por los testimonios, de dónde se exprimía la vida de la casa, una casa que como bien decían los religiosos y laicos, había dejado de pertenecerles, pues cada rincón de ella era compartida por el corazón de la misión: los muchachos y muchachas que han encontrado, sin lugar a dudas en Villa Urigain, su hogar.

Sois de verdad un testimonio de vida hecho familia, 24 horas al día con sábados y festivos y vacaciones, caminando con ellos, dándoles un hogar, cariño, tiempo y sobre todo estando ahí siempre. A medida que escuchaba vuestras palabras se me agolpaban en mi cabeza, las muchas fotocrónicas de la Revista Vida, en la que siempre me ha llamado la atención que cada vez que hay un puente, un fin de semana, en

lugar de salir corriendo, ahí estabáis fotografiados con vuestros muchachos, haciendo vida, pero vida en familia. Un hogar se construye para la familia, acogiendo y dejándose acoger, compartiendo, discutiendo, saliendo, entrando, acompañando, rezando, quemándose y dejándose el tiempo simplemente estando, porque sólo si se está, se sabe, se comparte, se ayuda, se discute, se perdona, se sale, se entra, se reza y se crece, se da y se recibe a manos llenas, se madura en la fe y se ve la realidad como la vio Padre Pavoni y como la veis vosotros cada día: sólo de ahí el compromiso deja de ser una carga en mi agenda y surge la generosidad, para convertirse en algo que si no hago ya no estoy a gusto porque me falta una parte esencial de mí.

Gracias Pavonis (religiosos y laicos) por vuestra dedicación, enhorabuena por ser un buen testimonio evangélico en nuestra Congregación.

**Ana Pacheco**

Familia pavoniana de Cáceres



## Hermano vuestro... el honor más grande

Zebateñeko Poz eta atsegin  
orain emen ikusirik  
danok alkarturik  
baaturik eta pozik  
zorionez beterik  
gaurko egun eder ontan  
Españiko Pavonianuan  
Biltzar nagusia  
Ospatzen ari gerala.

¡Cuánta satisfacción y alegría tenemos todos al vernos unidos en esta efemérides! Verdaderamente es para mí una gran alegría un gran honor reencontrarme con la Familia pavoniana Española en esta XVIII Asamblea.

Este encuentro en San Sebastián refleja las buenas relaciones que he mantenido a lo largo de toda una vida con los religiosos pavonianos.

Nadie es profeta en su tierra, dice un antiguo refrán. Por eso voy a referirme reflexionando una historia contada por don Miguel Vidaur Baraibar, de las muchas que contaba. El tío Miguel, prestigioso oftalmólogo de San Sebastián, enviudó y a los 70 años marchó a China, donde se ordenó sa-

cerdote jesuita en la provincia de Wujhu. Cuando Mao Ts Tung subió al poder fueron expulsados los jesuitas; él volvió a su casa de Donostia sano y salvo, contando con emoción sucesos de dispensario y sacerdote en la misión.

Como sabéis, en mayo de este año se cumplen 400 años del fallecimiento en Pekín de Matteo Ricci, cuyo nombre en chino es Li Modou. Este jesuita italiano pasó 28 años en China, casi la mitad de su vida. Ricci aprendió la lengua china y se hizo una de ellos. Tradujo Los Elementos de Euclides, y su mapamundi llegó hasta el mismo Emperador.

*En 1598 el eminente sabio Li Zhei escribió: "Ya puede hablar nuestra lengua con fluidez, escribe nuestros caracteres y se comporta según nuestras normas de conducta. Produce una impresión imborrable: interiormente refinado y por fuera de una gran franqueza. Entre todos mis conocidos, no sé de nadie que se le pueda comparar".*

Desde esta perspectiva puedo decir que yo también he aprendido el lenguaje pavoniano y me he hecho uno de vosotros, casi la mitad de mi





vida. “*Me siento un pavoniano especial*”, como manifesté en la Asamblea del año pasado en Madrid.

Dicen que Matteo Ricci fue un modelo para el encuentro la civilización europea y China. Matteo Ricci era jesuita y Ludovico Pavoni era... pavoniano. Y todos los pavonianos han representado y significado en España en la actualidad lo que Ricci en Pekín hace cuatro siglos.

Ya en 1307 unos misioneros evangelizaron la región de Pekín y fundaron una diócesis, pero en 1368 los Ming se hicieron con el poder y los extranjeros ya no fueron bien vistos. Los jesuitas llegaron a China en 1582, pero los chinos seguían sin ponérselo nada fácil a los extranjeros.

Hace casi 50 años que llegaron los pavonianos a España y con similares dificultades. Estas líneas se quedan cortas para relatar las dificultades de todo tipo que han tenido que superar los pavonianos desde su llegada.

Ya no quedan testigos (sólo testimonios) de las andaduras de Matteo Ricci en China, pero para mi es una suerte haber sido y ser testigo, vivo, presente, activo y militante de la llegada a España y a otras partes del mundo del más genuino estilo pavoniano. Si recorremos la trayectoria pavoniana en España, valoraremos lo hecho con ahínco y acierto, trazando una Y griega. Empezando por San Sebastián, Valladolid, pasando antes provisionalmente por San Rafael y Escoriaza, Salamanca, Majadahonda, Madrid, Toledo,

Cáceres y Albacete, dando sentido y realidad a los objetivos de esta Congregación pavoniana, que abarca diversas actividades en el mundo de la marginación: recuperación de sordomudos, colegios, casas apostólicas, pastoral en parroquias, trabajo con menores tutelados...

Puedo expresar mi testimonio personal por haber tenido plenos poderes de la Congregación pavoniana para España. Escribía el teólogo alemán Dietrich Bonhoeffer que es tiempo perdido todo aquel que no hemos vivido como personas, en que no hemos acumulado experiencias, aprendido, crecido, disfrutado o sufrido.

En esta mirada, agradezco a los pavonianos no haber perdido el tiempo. Todo lo contrario. He aprendido a vivir como persona, he acumulado muchísimas experiencias. He entendido su talante y carisma. He crecido con su ejemplo y testimonio, he disfrutado muchísimo y también he sufrido en las adversidades.

Os cuento con cuatro pinceladas lo que para mi significa Urigain, que en vasco significa “sobre la ciudad”. Sabéis bien que mi relación con la Co-



## XVIII Asamblea de la FPE - 25 ANIVERSARIO DE S. SEBASTIÁN



munidad pavoniana se inició en Roma durante las vacaciones del año 1958. Mi cuñado, José Sebastián Laboa me invitó a ayudarlo a compartir con él la experiencia de acompañar a dar los primeros pasos por esta tierra de la Congregación. El año 1961 se presentaron en Donostia los Consejeros generales reverendos pp. Poli, Galli, Beleri y Cavaletti. Les encantó la ciudad. Uno decía que era un oasis, otro que se parecía a Río de Janeiro en pequeño. Consideraban muy importante la cercanía de la frontera francesa. El p. Ángel Cavaletti, quedó instalado en San Sebastián, iniciando el trabajo de buscar una casa para el proyecto pavoniano en España.

El p. Ángel recorrió como un urbanista la campiña de la configuración geográfica de la ciudad y alrededores; después de innumerables dificultades, la Providencia, a través de mi cuñado don Ignacio Marculeta Loinaz, veterinario de la plaza, nos indicó la posibilidad de la compraventa de villa Urigain propiedad de don Ignacio Usandizaga, con quien tenía gran amistad. Se llamó al p. Mario Parolini, ecónomo general y éste solucionó inmediatamente la compra de la finca para la Congregación pavoniana. Era el año 1962.

Villa Urigain ha sido y sigue siendo un puesto estratégico de gran actividad, punto de observación, estudio y terapia, sobre lo que confío que, con más profundidad que yo, el resto de ponentes disertarán a lo largo del día.

En aquellos primeros años recibieron los órdenes menores los hermanos Agustín Damonte, Yontxu Vettori y Juan Mangiagalli. Asistí al a ceremonia en calidad de padrino de los tres. En verano organizamos la Copa Davis-Urigain, con represtación de varios países (Canadá, USA, Colombia, Escocia e Italia). Se trataba de sacerdotes y religiosos, que vinieron a visitar a mis cuñados. Después de varias eliminatorias, llegamos a la fi-

nal el p. Cavaletti y el hno. Yontxu, contra don Tomás Burguete (castrense navarro) y yo. Italia ganó la Copa Davis pavoniana de Urigain.

Se puede decir que hubo dos periodos en el comienzo de nuestra historia, del 62 al 67 el primero, donde los estudiantes estaban en San Rafael y más tarde en Escoriaza. Durante los veranos se convertía Villa Urigain en talleres de carpintería, mecánica y fontanería, donde los hermanos sacrificaban buena parte del tiempo de vacaciones para preparar bancos, armarios y utillaje para las instalaciones de Valladolid. En el segundo período, a partir del 67, terminó de construirse la casa de Valladolid, cuya inauguración presidió monseñor García Goldáraz, hijo de Hernani (Guipúzcoa). También, en 1969 comienza el noviciado de San Sebastián, dirigido por el rvdo. p. José Rossi, que fue sustituido por el p. Bono al ser elegido el p. Rossi Superior general de la Congregación.

En este noviciado estudiaban los alumnos españoles, italianos y brasileños. No os podéis imaginar cuánta alegría he sentido visitando las casas pavonianas de Brasil, al encontrarme religiosos que hicieron el noviciado en Urigain: p. Andrea en Belo Horizonte, p. Camilato, párroco del Santuario de Santo Antonio en Vitoria (Espíritu Santo), precisamente hace año y medio el Santo padre ha designado este templo como Basílica.

Hubo un tiempo en que la casa Villa Urigain estuvo cerrada. Tuve infinidad de llamadas y visitas interesándose por comprar o alquilar; representantes de una parroquia, de una residencia de ancianos, la madre de un convento de monjas, hasta de un sindicato. Lo peor fue enterarme de la iniciación de un expediente de expropiación que afortunadamente no tuvo continuidad. La Providencia siempre nos ha acompañado en las contrariedades y nos ha protegido.

Para acabar, me remito de nuevo a Matteo Ricci. El honor más grande se le otorgó a este jesuita, fue concederle un terreno para su mausoleo cuando muriese. Era la primera vez que se concedía a un extranjero.

Para mí, el honor más grande es y ha sido el que en la sociedad donde vivo, me consideren pavoniano. Al mismo tiempo, el honor más grande es que soy hermano vuestro, de la Familia pavoniana.

**José Manuel Baraibar Recalde**  
San Sebastián

### El Señor ha estado grande con nosotros



Ante todo quiero agradecer a los pavonianos su invitación a participar en esta fiesta de los 25 años de su presencia entre nosotros. Cuando digo entre nosotros quiero hacer referencia a la Diócesis de San Sebastián y, al mismo tiempo, a la Provincia de Guipúzcoa. Ambas, la Diócesis y la Provincia, están disfrutando del inestimable servicio de los Hijos de María Inmaculada.

Mis palabras representan también en este momento al Obispo de la Diócesis José Ignacio Munilla. Él os envía un saludo a todos. Hubiera querido estar en esta celebración pero le ha sido imposible, pues se encuentra en la toma de posesión del nuevo Arzobispo de Valladolid, don Ricardo Blázquez.

A mi me toca intervenir en esta parte que se ha titulado “Una mirada agradecida al pasado”. Lo hago muy gustoso, pues sólo agradecimiento puedo sentir hacia los religiosos pavonianos y sus colaboradores. Creo, lo he dicho en más de una ocasión, que nunca agradeceremos suficientemente a estos religiosos su servicio. La Diócesis de San Sebastián se siente verdaderamente orgullosa de tener entre sus miembros a esta Congregación religiosa. La Provincia de Guipúzcoa estará en deuda eterna con vosotros.

Recuerdo bien, aunque los años pasen y los recuerdos se difuminen, los comienzos de aquella búsqueda del mejor servicio que los pavonianos pudieran realizar al servicio de los jóvenes con dificultades. Esa era su misión y para eso habían venido a San Sebastián. No

era fácil encontrar el camino. Nos reuníamos en Villa Uri-gain. Iñaki Aldabadle era uno de ellos, yo mismo como responsable de Juventud de la Diócesis y los religiosos Pavonianos. A decir verdad no me acuerdo de quiénes eran los religiosos.

El primer intento fue un fracaso, aunque yo creo que aprendimos una gran lección: no basta la buena voluntad para responder a la problemática de los jóvenes con conflictos. La buena voluntad, en este caso yo diría la vocación evangélica del servicio a los que más difícil les resulta el vivir, es absolutamente imprescindible, pero es insuficiente. Es necesario hacerlo con competencia y en el marco de un proyecto educativo con bases claras y firmes.

Mientras andábamos en aquel primer intento, casi simultáneamente, se puso en marcha el programa terapéutico-educativo denominado “Proyecto Hombre”. La diócesis de San Sebastián lo hizo en estrecha colaboración con los Pavonianos que se encargaron de poner en marcha el Programa en Madrid. Nuestros terapeutas colaboraron en los inicios del Programa de Madrid, aprendieron allí a dar los primeros pasos, y luego lo pusieron en marcha en San Sebastián.

Inmediatamente se vio la necesidad de alguna casa de acogida que hiciera las veces de familia en el seguimiento y acompañamiento de aquellos jóvenes que no tenían acompañamiento familiar por los motivos que fueran. Así nos encontramos el hambre con las ganas de comer: el Proyecto Hombre con la necesidad de un hogar, de una familia alternativa, y los pavonianos con el deseo, precisamente, de abrir su casa a jóvenes en dificultad. La alternativa no podía ser mejor: una casa inmejorable, unos religiosos totalmente entregados a los jóvenes, un proyecto terapéutico-educativo que daba consistencia al servicio inestimable de los religiosos y el apoyo del a Diócesis y la administración pública por medio Cáritas.

Esta es la historia. Han transcurrido 25 años. Quisiera ahora hacer una lectura más profunda y, al mismo tiempo, más agradecida de esta historia.



En esta casa se ha producido una historia de acogida familiar, cercana, llena de humanidad y de interés por muchos jóvenes que en un momento determinado de su vida se han encontrado solos y necesitados de un apoyo incondicional y desinteresado. ¡Cuántos jóvenes de rostros concretos, cuántas horas e cercanía humana, de acompañamiento y de peleas compartidas por la propia libertad y dignidad! Y al mismo tiempo cuántos sinsabores, disgustos y penas en los altibajos de todo proceso de recuperación. Y eso desde la más estrecha convivencia: nada de horas calculadas y medidas, sino dadas con generosidad bajo el mismo techo. Una cosa es prestar un servicio. Está bien. Pero otra cosa es compartir la vida, abrir la propia casa, comer en la misma mesa, compartir el ocio y el tiempo libre, ser familia en definitiva. 25 años en esta tesitura es digno de agradecimiento y admiración. Por eso digo que nunca podremos agradecer suficientemente esta entrega generosa de los religiosos Pavnianos. Es de un valor incalculable lo que habéis realizado y seguís realizando. Asistimos, creo yo a un milagro permanente. No sé si nos percatamos de ellos, pues sucede todos los días y nos acostumbramos a ello como si fuera lo más normal.

Por eso he afirmado en más de una ocasión, que sois de lo mejor que tiene la Iglesia guipuzcoana. Os estamos agradecidos y nos sentimos verdaderamente orgullosos de vuestra presencia.

Por otro lado cuántas familias tendrían que agradecer lo que hacéis... ¡Cuánto os debe la sociedad guipuzcoana! Creo todos os debemos vuestra fe en los jóvenes, vuestra apuesta por una vida libre, vuestra lucha por cada uno, aun cuando parece imposible. Demostráis con la vida que cada joven vale mucho, que cada persona en dificultad es digno de todo apoyo, tanto como para dar vuestras vidas.

Yo sé que todo esto no es casualidad. Vosotros hacéis todo esto desde la más profunda inspiración evangélica, desde la llamada e Dios que habéis recibido en la Familia pavoniana. Es vuestra vocación, y esto es obra del Espíritu de Dios.

Cuando miramos el pasado, vemos claramente que Dios ha estado grande con nosotros. En este caso tenemos que decir que Dios ha estado grande "en vosotros". Mirando al presente seguramente os sentís frágiles, débiles, os parecerá que todo esto que digo yo no es para tanto, que sois unos pobres hombres. Sí, pero a pesar de todo y en todo Dios ha estado grande en vosotros. Mirando al futuro seguramente tendréis más de un motivo de preocupación. Bien, yo sólo quiero deciros: ¡por favor permaneced entre nosotros!

### **Félix Azurmendi**

*Sacerdote. En casi todo soy "ex":  
ex responsable de juventud,  
ex Director de Proyecto Hombre,  
ex Vicario general de San Sebastián...  
pero sigo creyendo en todo lo que he  
hecho, en parte junto a vosotros.*



### Mirar al pasado con agradecimiento



Me han pedido que os hable de los años que pasé en Villa Urigain, cosa que he aceptado de buen grado, sabiendo que en estos años se forma y madura mi vocación como religioso.

Después de 11 años que llevo en Albacete como educador en el Hogar Tutelado L. Pavoni, echar la vista atrás al tiempo transcurrido en esta comunidad de San Sebastián, resulta difícil, pero enseguida vienen a mi memoria muchos recuerdos y ratos agradables pasados en esta casa.

En septiembre de 1991, siento todavía hermano de votos temporales, fui destinado a la comunidad de Donosti. Para mi Profesión perpetua, que fue el 8 de diciembre de 1991, bajamos todos a Valladolid, donde hicimos la fiesta. Comienza entonces mi camino como religioso de votos perpetuos. En esta actividad de San Sebastián pasé 8 maravillosos años, que recuerdo con cariño y gratitud, tres de los cuales fui también director de esta actividad.

Durante este tiempo, pasaron muchos jóvenes por Villa Urigain. Creo que cada persona es

un mundo, con sus sueños, sus esperanzas, su deseo de seguir adelante, sus realidades y problemas personales...

Como sabéis, esta casa de Villa Urigain, después de su fundación primera en 1962, estuvo cerrada durante unos años. Cuando volvimos a ella, hace ahora 25 años, durante un año acogimos a jóvenes que salían de prisión. Tuve la oportunidad de compartir con ellos alguna temporada. El trabajo con ellos resultaba muy complejo, y nos faltaban herramientas para hacer frente a toda su problemática. Se dejó esa actividad y después de un tiempo de reflexión, surgió la posibilidad de trabajar con Proyecto Hombre, programa que ya conocíamos por la actividad de Madrid y que nos ofrecía otras posibilidades. Cuando empezamos con este trabajo tuvimos la conciencia clara de que nuestras vidas estaban entrelazadas con las de estos jóvenes. No estábamos allí para una misión más o menos superficial, sino para implicarnos y comprometernos con todo lo que éramos y teníamos en la vida y los sueños de estos jóvenes. Eran jóvenes particulares, con problemas de toxicomanías. Muchos de ellos marcados por la vida y por los problemas, con historias muy complejas pero con un gran deseo de superación y de reinserción en la sociedad. Los tres religiosos que estábamos en la casa, convivíamos las 24 horas del día con los 14 jóvenes que residían allí. En aquel tiempo, los chavales pasaban con nosotros de 8 a 9 meses, un tiempo suficiente para crear lazos muy fuertes y para construir un auténtica familia. De estos jóvenes, me gustaría destacar la fuerza de voluntad y sus ganas de superación, y sobre todo su apertura y sencillez para contarte sus cosas y sus problemas. El método educativo pavoniano nos invita a confiar en los chavales, corriendo los riesgos derivados de la confianza. Recuerdo que una vez, alguno robó hasta las llaves de los coches. En

## XVIII Asamblea de la FPE - 25 ANIVERSARIO DE S. SEBASTIÁN



otra ocasión, en una de las muchas salidas que hacíamos al monte, al realizar la travesía entre Araia y Arántzazu, recuerdo que una parte del grupo se negaba a seguir adelante por el calor y el cansancio. Estuvo a punto de provocarse un verdadero motín, pero entre todos, religiosos y laicos, tuvimos que convencerles de lo importante que era seguir adelante y no rendirse. La satisfacción, después del esfuerzo, fue mayor.

En las pequeñas y grandes opciones que íbamos haciendo, se iba fraguando un estilo y una forma concreta de educar, en el más genuino estilo pavoniano, compartiendo nuestra suerte con la de los chavales. Recuerdo con cariño a todos estos jóvenes que fueron acogidos en nuestra casa; a algunos los he vuelto a ver, de otros sé de su vida, otros están gozando de la presencia de Dios.

Como todos sabéis, los chavales que viven en Villa Urigain, acuden todos los días al programa terapéutico Proyecto Hombre. Durante los años que estuve en San Sebastián, la colaboración con este programa fue muy estrecha, siempre intentando ayudar a los jóvenes y dar una respuesta integral a sus necesidades. La relación con Proyecto Hombre siempre fue cordial y cercana, de confianza y colaboración, y entre todos tratamos de sacar a estos chavales adelante. No quiero dejar pasar esta ocasión para agradecer la confianza depositada en no-

sotros, y tantos ratos y preocupaciones compartidas. Mi agradecimiento, y el agradecimiento de la Congregación a los terapeutas y a la dirección del Programa, y a todos los que hicieron que esta mutua relación fuese enriquecedora y siempre en beneficio de los chavales, dejando atrás las diferencias.

Todo este trabajo hubiera sido imposible sin la ayuda incondicional de los laicos de la Familia pavoniana. Cuando yo llegué a Donosti, el Núcleo estaba ya formado y colaboraba de forma asidua en la actividad de la casa. Durante el tiempo que estuve aquí, esta colaboración se fue afianzando y fue cobrando un sentido y orientación clara y decisiva. Cuando tenían vacaciones, en los fines de semana, en los puentes... siempre que había un cumpleaños o una despedida de algún chaval... siempre que necesitábamos de alguien para ir al médico, o al juzgado, o a algún sitio y no llegábamos... allí estaban ellos. No hay que olvidar que nuestra presencia con los chavales en Villa Urigain, ha sido y es una presencia permanente, de 24 horas, que exigía romper planes y volverlos hacer, salir con uno en cualquier momento, organizarnos de mil maneras para llegar a todas las partes... y en eso los laicos fueron siempre de una gran ayuda. En esta colaboración tan estrecha, también se fueron fortaleciendo las relaciones personales. También hay que decir en honor a la verdad, que los laicos de la Familia pavoniana de San Sebastián, no sólo han sido colaboradores eficaces en la misión pavoniana, sino también y sobre todo, amigos y hermanos, compañeros de camino que desde su trabajo, su situación en la vida, su cercanía y su empatía con el carisma pavoniano, han contribuido a construir esta familia de Villa Urigain. Quedan



atrás muchas experiencias, muchos diálogos, salidas, momentos felices y de discusión, momentos de profundización, de acercamiento, de hacernos compañeros de camino los unos de los otros. Gracias de corazón.

Tampoco podemos olvidar los amigos y vecinos que desde las parroquias y desde la misa dominical, os hicisteis partícipes de nuestra misión. Vuestro apoyo y complicidad, cada uno aportando lo que podía, también fue necesaria para normalizar tantas cosas desestructuradas en nuestros chavales, y para poner en marcha este estilo. Cosas tan sencillas como coser los bajos de un pantalón, o cantar villancicos con el Olentzero... fueron y siguen siendo importantes. Aún sin saberlo, colaborasteis también en esta hermosa tarea.

Después de estos años pasados en Albacete, la percepción que tengo de aquellos maravillosos años en San Sebastián, es la de una familia, que con luces y sombras, camina hacia delante, con la confianza puesta los unos en los otros y en Dios. Construir una familia, sabemos bien

que no es fácil. Como dice nuestro Capítulo general “en una familia no hay roles excluyentes” o puestos de más o menos importancia, sino servicios y ministerios, cercanía y fraternidad. En este estilo hemos tratado de caminar, haciendo de la nuestra “*casa para los que la habían perdido*”, como decían de la casa de Pavoni en el Instituto de San Bernabé. De vez en cuando, hemos vuelto desde Albacete a San Sebastián con nuestros chavales del Hogar Tutelado, buscando quizá ese espíritu de familia, ese sabor entrañable de la casa, esas relaciones que nos son tan necesarias para crecer y caminar como personas. Cada vez que volvemos a San Sebastián, recibimos la ráfaga de aire limpio y estimulante de quien busca e intenta superarse. Es la ráfaga del Norte, a través de vosotros, queridos jóvenes, religiosos y laicos que formáis esta querida familia de Villa Urigain. Gracias a todos.

**Hno. José Antonio Busto**  
Comunidad de Albacete

## “Lo vio y se compadeció”



El icono del Buen Samaritano bien puede resumir lo que estamos celebrando: los 25 años de una nueva presencia en San Sebastián, después de otros casi 25 años en que los Pavonianos tuvieron aquí la casa de formación, más aún, la casa de los orígenes.

Esta página del Evangelio nos hace entrar en el corazón de Ludovico Pavoni, un hombre que no “dio la vuelta por otro lado”, que no fue indiferente: vio a los muchachos que quedaban abandonados en las calles de Brescia, se compadeció de ellos y se les acercó. Vio, se compadeció, se acercó... se hizo todo a todos... y

curó sus heridas, gastó para ellos sus bienes y hasta su vida, los puse de pie para que tuviesen la posibilidad de seguir desarrollando su camino con dignidad de hombres y de hijos de Dios.

En sus escritos encontramos una expresión que en italiano suena así: “mal soffrendo”: es decir, Pavoni siente profundamente la condición de abandono de estos muchachos, sufre por ellos y con ellos, sufre... y no puede aguantar más la amargura que todo esto le provoca: entonces – dice – “determiné tomar el compromiso de fundar un Instituto benéfico...”. De hecho, abrió su casa y puso en marcha lo que será el Instituto de san Bernabé.

También la página del Buen Samaritano, nos permite leer la historia de los Pavonianos en España, a partir de los primeros años sesenta del siglo pasado, como un “acercarse”: acercarse a una nación que se desconocía; acercarse para descubrir que era posible compartir el carisma pavoniano y que tenía futuro también en esta tierra; acercarse – y para mí ha sido así – a una cultura, a una mentalidad diferente, que te pide dejar tu sola mirada para abrirte a otras perspectivas... un trabajo no sencillo, pero enriquecedor; ... y en todos estos trabajos Villa Uri-Gain, fue la encrucijada y la casa del comienzo, y durante muchos años – como casa de formación y noviciado para Españoles e Italianos – “taller” para aprender a conocerse y colaborar juntos. Han cambiado los usuarios del Villa Uri-Gain,

pero no la actitud de ir al encuentro, de construir “familia”. Los Pavonianos, como Pavoni, no se han conformado simplemente con “ver” a los que tenían necesidad. Una vez más se acercaron, abrieron su casa y se pusieron al lado de jóvenes en busca de nuevos caminos para recuperar su vida y dignidad.

25 años son una etapa significativa, son signo de fidelidad, pero también una razón más para mirar adelante y seguir



## 25 ANIVERSARIO DE S. SEBASTIÁN - XVIII Asamblea de la FPE

dando futuro a la misión pavoniana, seguir juntos – Religiosos y Laicos – porque en estos años ha nacido y ha crecido también una experiencia muy bonita de Familia pavoniana.

En sintonía con la XVIII Asamblea de la FPE, podemos decir que el Buen Samaritano se acercó para servir. En la parábola, el Samaritano es uno más de los “sirvientes” que sabe que hay alguien que necesita de él: no pregunta quién es, qué ha hecho, si tenía alguna culpa en lo que le ocurrió; sabe que es su prójimo, o mejor dicho, sabe que él tiene que hacerse prójimo, y ya está.

El samaritano, los sirvientes de Caná... nos dicen a nosotros, Religiosos y Laicos de la Familia pavoniana, que Jesús realiza sus signos buscando y suscitando colaboradores. Los sirvientes de Caná sí lo sabían...sabían lo que María les dijo: haced lo que El os diga; sabían que en las tinajas pusieron sólo agua; sabían – no al inicio, pero ahora están seguros – que no era una locura obedecer a la palabra de alguien que con tanta necesidad de vino... les mandó sacar agua... Sabían, porque ahora, creyendo a su palabra, ya saben que el agua que ellos sacaron, se convirtió en el vino más sabroso con el que nunca habían brindado.



Por esto nosotros también queremos ser simplemente “sirvientes”: sirvientes que saben quien es el Señor... sirvientes en que el Señor pueda confiar; queremos una vez más escuchar y poner en practica la palabra de Jesús así como María nos pide: Haced lo que os diga; Él es la vida y la esperanza, Él tiene palabras de vida eterna, Él – como el p. Pavoni nos indica – es el “divino maestro” con quien conformar nuestra propia vida.

**P. Gildo Bandolini**  
Comunidad de Génova (Italia)



## Un gracias a todos en el 25<sup>a</sup> Aniversario



En nombre de todo el equipo, me toca escribir algo sobre la reciente fiesta de las bodas de plata de los Pavonianos en San Sebastián. Cuando me pongo a revivir esos intensos momentos que pasamos juntos, me parece estar leyendo en el rostro de todos una expresión de felicidad y de agradecimiento. Lo que allí experimentamos fue un compartir gozoso en ese alto del camino, siempre recordando lo que nuestro núcleo de Familia pavoniana ha vivido en favor de muchos necesitados y el testimonio de fe que hemos intentado dejar patente.

Hay algunos aspectos que me gustaría resaltar de estos veinticinco años:

La alegría profunda de haber compartido una fe. Es la característica que nos ha unido durante este tiempo y que nos ha diferenciado de otros muchos grupos que se dedican al trabajo con personas necesitadas. Dios ha marcado hondamente nuestras vidas y esa experiencia de fe nos ha ido forjando como cristianos y como pavonianos. Dios nos ha llamado a servir aquí y nos ha dado la fuerza para mantenernos fieles. Y también ha sabido disculpar nuestras debilidades.

La continuidad que ha supuesto estar aquí muchos pavonianos, viviendo nuestro carisma y compartiendo la misión encomendada. Las personas llegan, viven

en comunidad, dan testimonio del amor de Dios y van a otra misión. Pero lo cierto es que la misión ha continuado durante 25 años, renovándose y adaptándose a personas y circunstancias, y al mismo tiempo manteniendo encendida esa llama pavoniana que nos ha caracterizado. En cierto modo, parece un milagro que se consiga algo así con nuestras menguadas fuerzas; por eso, hay que agradecer que sea el Espíritu quien nos ha mantenido en la brecha y nos ha hecho continuadores de la tarea de nuestro Fundador.

La sencillez de la vida de religiosos y laicos. No somos gente espectacular ni tampoco buscamos renombre. Nos interesa estar en la vida, acompañando a los que se nos ha confiado y mostrando un estilo sencillo, como es el pavoniano.

La familiaridad que caracteriza nuestra opción. Como se resaltó hasta la saciedad en esa jornada festiva, lo que intentamos es formar familia con los chicos y chicas de la casa, crear un hogar para ellos, estar cerca de ellos, compartiendo su vida desde abajo. No sé si siempre lo habremos conseguido, pero ése ha sido el intento. Y creo que la prueba más evidente es la expresión de gratitud de tantos de nuestros chavales: se marchan sintiendo que esto ha sido una familia para ellos.

## 25 ANIVERSARIO DE S. SEBASTIÁN - XVIII Asamblea de la FPE



El intento de compartir la vida con unas personas marcadas por la dureza de sus años en la calle, en la cárcel, bajo la tenaza de la droga o el alcohol. Compartir significa, como lo fue para Pavoni, estar con ellos, a su lado, entre ellos, lo más posible presentes. Eso es duro, es de una constancia que erosiona, pero es lo que marca profundamente a la persona y lo que abre al diálogo y a la escucha, a la acogida y al cambio de vida.

Finalmente, me gustaría dar gracias a los muchos miembros laicos de la Familia pavoniana que en estos años han compartido espiritualidad y misión con los religiosos. Nos suenan nombres como Marisol y Fernando, Rafa y Josune, Arantza, Carmen, María Zorloni, María Enciso, Mikel y otros que a lo mejor me dejo en el tintero. Dios sabe cada uno de sus nombres y conoce su implicación en esta opción de vida. Pero

sabe también que entre todos hemos intentado hacer una parábola de comunión: abrir nuestras vidas a los otros, compartir con ellos lo mejor que somos y tenemos, estar atentos a servir a los pobres, involucramos decididamente en la parroquia y la diócesis, colaborar con entusiasmo con el Proyecto Hombre, ponernos al día para ayudar más y mejor a las personas que desde allí se nos derivan, etc. Ojalá lo hayamos conseguido, al menos en parte, y ojalá nuestro testimonio haya sido sencillo y fácil de leer para tantos como nos rodean. Sólo así habremos podido anunciar un poco más el Evangelio y dar a entender, desde la vida, que Dios nos ama.

**Miguel Ángel Cuadrillero**  
Comunidad de San Sebastián



## Veinticinco años en Donosti

Veinticinco años  
caldeando corazones,  
desbrozando inútiles pesares,  
preparando una siembra ilusionada,  
sintiendo la vida renacer  
en los hombres de nuestra tierra.  
Veinticinco años  
son la expresión apresurada  
de un amor que crece lento  
como el grano de trigo sembrado  
en el surco en sementera.  
Veinticinco años  
de creer en la persona  
a destajo, con la ingenuidad  
del que ya vislumbra el alba  
entre densos nubarrones  
de una interminable espera.  
Veinticinco años  
de unir eslabones en cadena,  
de experimentar que el esfuerzo  
es más cuando el corazón late  
con el que acompaña tu tarea.

Veinticinco años  
de Dios escribiendo  
la historia de nuestras vidas  
a través de renglones torcidos,  
de nudos en el árbol generoso  
de nuevas y fecundas primaveras.  
Veinticinco años  
y los que están aún por llegar:  
son el reto sencillo y atrevido  
de hombres y mujeres  
que siguen las huellas de Jesús  
en pos de las estrellas.  
Es la apuesta confiada  
por la esperanza  
de ver cada día  
hecha realidad  
la nueva tierra.  
Es la apuesta por amar  
hasta el final,  
con el corazón  
llenándote las venas.

Miguel Ángel Cuadrillero  
Comunidad de San Sebastián



## Bienaventuranzas de la Tercera Edad

*En este mundo tan sólo hay una cosa  
más hermosa que la mirada de un niño:  
la sonrisa de un anciano.*

*En esta ocasión, Jesús no tuvo que subirse a un monte ni mucho menos encaramarse a una barca por la cantidad de personas que quería escuchar sus palabras... En esta ocasión, Jesús escogió el ambón de una parroquia cualquiera, de un barrio cualquiera, de una población cualquiera (les toca a ustedes poner nombre)*

*El caso es que el número reducido de personas que tenía enfrente, excepto los dos jovencísimos monaguillos que no dejaban de jugar con los cíngulos, eran en su mayoría de una edad madura, muy madura... Pero no se crean que el Maestro empezó a rascarse la cabeza en señal de "estos no me van a entender; a ver cómo se lo digo yo..." No, no, todo lo contrario, Jesús con una sonrisa de oreja a oreja (deben saber que el noventa y nueve por ciento de la Palabra de Dios se puede, y se debe, predicar sonriendo) comenzó a enseñarles con estas palabras:*

- Dichosos vosotros si, en lugar de ocuparos y preocuparos por dejar una herencia "con muchos ceros" a vuestros hijos, nietos y demás familia, sois capaces de entregarles un legado de amor, de sacrificio, de ejemplo y, sobre todo, de fe.
- Dichosos vosotros si, en lugar de estar todo el día llorando por una sociedad que ha prescindido de vuestros servicios, sois capaces de resucitar y dar vida al niño que tenéis dentro, para que éste nunca se tenga que avergonzar de la persona en la que os habéis convertido.
- Dichosos vosotros si, en lugar de estar añorando constantemente los estudios que no pudisteis cursar, el chalé en la playa que no pudisteis comprar o el puesto de trabajo tan soñado que no pudisteis alcanzar, sois capaces de seguir trabajando en las pequeñas-grandes tareas que Dios, cada día, os encomienda.
- Dichosos vosotros si, en lugar de sentirnos totalmente saciados por el recuerdo de un pasado mejor, sentís hambre y sed de un presente lleno de oportunidades, de sueños por cumplir, de regalos que compartir...
- Dichosos vosotros si, en lugar de estar quejándoos continuamente por los achaques que, por mayoría absoluta, han escogido vuestros organismos para hacer en ellos su morada, sois capaces de tatuar en vuestros corazones la misericordia de Dios.
- Dichosos vosotros si, en lugar de poner el grito en el cielo o los puños sobre la mesa por las enfermedades, el abandono o la indiferencia, sois capaces de responder a las adversidades que os llegan con palabras y gestos de paz, de amor, de reconciliación.
- Dichosos vosotros si, en lugar de resignaros por las persecuciones de una edad que no perdona y de un mundo que os tiene en el olvido, sois capaces de cumplir la voluntad de un Dios que sigue necesitando, y mucho, de vosotros.

- Dichosos amigas y amigos si, en lugar de intentar inútilmente memorizar estas palabras en vuestras cabezas, sois capaces de vivirlas en vuestros corazones... Alegraos y regocijaos porque será grande vuestra recompensa en los cielos.



**J.M.E.**  
Comunidad de Valladolid

## Abecedario del joven Saiano

**Agallas.** Para el diccionario de la RAE, arrostos, valentía, audacia... Para un joven Saiano, siempre, siempre, ganas de "tirar p' adelante."

**Buscadores.** De la verdad aunque duela, de la alegría aun con lágrimas, del amor con mayúsculas... Buscadores de Dios.

**Corazón Saiano.** Ofrecemos transfusiones de amor, de amor del bueno, de corazón a corazón.

**Dios.** En su nombre siempre nos reunimos y en tu nombre, si tú quieres, si lo deseas, comenzamos a disfrutar de su amor.

**Entrega2.** A la causa de Dios, a la causa del Pavoni. Entregados a nuestros hermanos más necesitados, a aquellos que cada día nos encontramos en la calle.

**Familia.** Es lo que somos, es lo que pedimos y es lo que ofrecemos. No te preocupes, pues donde caben dos, caben tres y, sobre todo y lo más importante, cabes tú.

**Genuinos.** Auténticos, con denominación de origen. Un joven Saiano no acepta nunca imitaciones.

**Humanos.** Muy humanos. Apuramos hasta la última gota el elixir de la vida, la pócima de los pequeños regalos que Dios nos concede cada día.

**Iglesia.** Formamos parte de ella. Una Iglesia abierta, plural, tolerante. Una Iglesia en la que tú, sí, tú, no mires para otro lado, nos haces falta.

**Jóvenes.** Que no se conforman con atontar y domesticar a Caperucita; que se arriesgan, que lo dan todo, que sueñan, como el lobo, en comérsela.

**Ludovico.** Él se fijó en mí desde el primer momento. Yo pensé: "Pero con estos pelos, con esta vida cómo..." Él no me dejó continuar, me presentó a su familia y, desde ese día, soy uno más.

**Marcha.** ¡No paramos quietos! Danzamos por y para Dios, pues hemos comprendido que la felicidad consiste en transformar la melodía de la rutina en música de ritual.

**Noticia.** La Buena Noticia que recibimos cada día, que recogemos cada mañana en el buzón de nuestro corazón y que repartimos, como buenos carteros del Reino, a toda nuestra gente.

**Optimistas.** No permitimos las caras largas. El joven Saiano sabe que hay muchas personas que necesitan de su alegría para seguir soportando sus tristezas.

**Pascua.** ¡Eso sí que es vida! Recargar cada año las pilas de la fe, del entusiasmo, de nuestro ser cristiano, de nuestro ser pavoniano, de nuestro ser Saiano.

**Rebeldes.** Con causa. La causa de Dios la encontramos en nuestros hermanos, por eso siempre la puerta de la felicidad la abrimos hacia fuera.

**Saiano.** En el instituto, en la facultad, en el trabajo... Ser Saiano se lleva en la piel. Un lindo tatuaje que no se ve, se vive, se siente, se ama...

**Testimonio.** De Dios, de Pavoni entre nuestros hermanos, en especial de aquellos que encontramos en las cunetas de la vida, haciendo con ellos lo mismo que el buen samaritano.

**Unidos.** Por un mismo sueño: el sueño de Dios. Soñamos caminos e inmediatamente nos ponemos en marcha, sabiendo que el peor paso es siempre el primero.

**Virgen María.** Somos sus hijos predilectos. Ella nos enseña a mirar al cielo y a contar las estrellas, a mirar a nuestro mundo y descubrir un Dios que cumple, y con creces, todas sus promesas.

**Y no olvides.** Llévatelo todo, todo lo que en cada reunión, marcha o celebración hayas aprendido, vivido y experimentado... En algún momento, te hará falta. Ah, y regresa cuando quieras. La escuela Saiano abre 24 horas al día, 365 días al año.



**Zzzzzz.** Hemos acabado y... ¿qué ha pasado? Me temo que Dios está a punto de quedarse dormido en medio de tu vida mediocre y aburrida... ¡Despiértale! ¡Él te necesita! ¡Tú le necesitas! Él ya te ha dado de alta... ¿Y tú, a qué esperas?

**J.M<sup>º</sup> Escudero Fernández**  
Comunidad de Valladolid

## “Lo mejor está dentro”. No te lo pierdas

*«Pienso que desde mi juventud nunca me ha abandonado la intuición que una vida de comunidad pudiese ser el signo que Dios es amor y solamente amor. Poco a poco surgió en mí la convicción que era esencial crear una comunidad con hombres decididos a dar toda su vida y que buscasen comprenderse y reconciliarse siempre: una comunidad donde la bondad del corazón y la simplicidad estuviesen al centro de todo».*

*Hermano Roger de Taizé*

Hoy la comunidad de Taizé reúne a unos cien hermanos, católicos y de diversos orígenes protestantes, procedentes de más de treinta naciones. Por su existencia misma, la comunidad es un signo concreto de reconciliación entre cristianos divididos y pueblos separados.

Los hermanos viven de su propio trabajo. No aceptan ningún donativo. Tampoco aceptan para sí mismos sus propias herencias, sino que la comunidad hace donación de ellas a los más pobres.

Algunos hermanos viven en lugares desfavorecidos del mundo para ser allí testigos de paz y para estar al lado de los que sufren. En estas pequeñas fraternidades en Asia, en África y en América Latina, los hermanos comparten las condiciones de vida de aquellos que les rodean, esforzándose en ser una presencia de amor al lado de los más pobres, de los niños de la calle, de los prisioneros, de los moribundos, de aquellos que han sido heridos hasta en lo más profundo por causa de rupturas de afecto o por abandono.

Con el paso de los años, cada vez más jóvenes de todos los continentes han venido a Taizé para participar en los encuentros. A partir de 1962, hermanos y jóvenes enviados por Taizé no dejaron de ir y venir a los países de Europa del Este, con la mayor discreción, para visitar a quienes se encontraban acantonados en el interior de sus fronteras.



### **“Dios sólo puede amar”**

Entre las jóvenes generaciones del mundo, son muchos los que buscan y se preguntan: ¿Hay alguna esperanza para nuestro futuro? ¿Cómo podemos pasar de la inquietud a la confianza? Nuestras sociedades son a menudo zarandeadas, el futuro de la humanidad es incierto y la pobreza crece constantemente. ¡Hay males que hieren a muchos niños y muchos corazones!

Y pese a todo, ¿no vemos aparecer signos de una esperanza innegable? El Evangelio nos trae una hermosa esperanza que nos hace encontrar la alegría del alma. La esperanza del Evangelio es como un resquicio de luz que se abre en nuestro corazón. Sin esta esperanza, el gusto de vivir podría apagarse. ¿Dónde está la fuente de esta esperanza?

Está en Dios que sólo puede amar y que nos busca incansablemente.

Durante el verano pasado, nos acercamos a esta experiencia, y Taizé nos llegó al alma. No podíamos imaginar a tanta gente, tan diversa, tan unida, tan creyente... lejos de su tierra, hablando diferentes idiomas y entendiéndose todos a la vez. Realmente un ejercicio de escucha y de comunicación impresionante.

Por eso volvimos a la experiencia en Navidad, en la Nochevieja, esta vez con jóvenes, en Poznan (Polonia), y también nos sorprendió la acogida, la fe y la profundidad.

Nuevamente volvemos “a la carga” esperando que esta vez sean muchos los que se beneficien de esta experiencia y de la aventura de Taizé. El canto, la oración, la profundidad, las relaciones, la gente, la comida, el lugar... todo os resultará inolvidable.

No perdáis tiempo: TAIZE, LO MEJOR ESTA DENTRO, del 23 de julio al 2 de agosto. ¡¡Nos vemos en Taizé!!

## ACTIVIDADES DE VERANO 2010

FECHA	LUGAR	TÍTULO	DESCRIPCIÓN DE LA EXPERIENCIA	DESTINATARIOS	PRECIO	CONTACTO
25 de junio – 5 de julio (se puede participar todos o algún día)	San Sebastián	Campamento Alborada	"La vida tiene la belleza que le damos" Actividades de Tiempo Libre, momentos de reflexión, convivencia...	Jóvenes en general	150 €	Quico quico@industrialroma.com Tel. 927 180432
Primera Quincena de Julio (fechas a consensuar)	Colegio de Valladolid	Entregarse a los demás. Semana de voluntariado	Convivencia y experiencia de servicio a personas necesitadas a través de acciones de voluntariado en lugares de Valladolid.	Jóvenes de Bachillerato	30 €	Escudero valladolid@pavonianos.es Tel. 983 32 03 64
12-18 de Julio	Cáceres	Campamento Urbano		Jóvenes en general		Quico quico@industrialroma.com Tel. 927 180432
20-23 de julio	Colegio de Valladolid	Jornadas FEJUDE (Fe, cultura y deporte)	Convivencia y encuentro recordando lo vivido durante el curso a través de actividades de FE (celebraciones, oración...) CU (actividades culturales) y DE (deporte con bicicletas por el entorno de Valladolid).	Chavales de 1º, 2º y 3º de la ESO	20 €	Fernando Marinas valladolid@pavonianos.es Tel. 983 32 03 44
23 de julio – 2 de agosto	Taize(Francia)	Lo mejor está dentro	Convivencia, tiempo libre, reflexión, oración... experiencia internacional y ecuménica	Jóvenes Saiano. Jóvenes a partir de 16 años	250 €	Comisión de PJV pavonianos@pavonianos.es Lola 699 32 00 70 Carlos 639 25 78 35 Olmedillo 660 37 36 49
7-14 de Agosto	Ayna(Albacete)	Campamento Intercultural	Acompañamiento de niños inmigrantes de 6 a 14 años	Jóvenes Saiano		Olmedillo olmedillo@pavonianos.es Tel. 660 373 649
Julio-Agosto (al menos 8 días, a elegir)	Hogar Tutelado L. Pavoni - Albacete	Campo de Trabajo	Acompañamiento a menores en desventaja social	A partir de 18 años, con inquietudes educativas		José Antonio Busto albacete@pavonianos.es Tel. 967 50 39 60
Julio-Agosto (al menos 8 días, a elegir)	Centro de Acogida Urigain (San Sebastián)	Apoyo a jóvenes de Proyecto Hombre	Presencia y trabajo con jóvenes de Proyecto Hombre desde una comunidad pavoniana.	Jóvenes a partir de 18 años con inquietudes en el campo de la reeducación		Miguel Ángel Cuadrillero sansebastian@pavonianos.es Tel. 943 278 439

## Camino

Caminos de la vida,  
donde Dios nos hace encontrarnos  
como mendigos de amor,  
entre juegos de deseos  
y anhelos de ilusión.  
Caminos desconcertantes,  
que a veces no llevan  
a ninguna parte.  
O caminos de misterio,  
donde te realizas  
cual hombre nuevo.  
Caminos, siempre caminos,  
porque el hombre no puede  
frenar el paso,  
tumbarse al borde,  
vagar sin rumbo,  
morir de asco.  
Camino es el paso  
de cada día,  
paso pequeño e insignificante  
pero firme y derecho  
hacia la meta, que es la vida.  
¡Ojalá descubra hoy  
el secreto del andar,  
el misterio de mis días!

## Aquí estoy

No sé cuánto me queda  
por penar,  
no sé cuándo tendré  
que dar el paso  
para la entrega  
total.  
Sólo sé  
—y eso lo entiende  
el corazón—  
que no hay medias  
palabras,  
ni sí o no, más  
o menos, tal vez...  
Sólo sé  
—y eso lo aseveró  
que no merece la pena  
vivir sin ti  
y sin Dios.  
Si Dios me quiere ya,  
espero poder decir:  
Aquí estoy.

## Ábreme los ojos

¡Cuántos caminos  
que vamos escribiendo  
en silencio,  
en secreto!  
¡Cuánta vida oculta  
que sentimos y gozamos  
desde lo hondo,  
en las horas pausadas,  
en el misterio!  
¡Qué torpes somos  
para leer la vida  
de quien amamos!  
¡Cuánto cuesta descubrir  
en el día a día  
los sueños!  
Y sin sueños no hay vida,  
ni esperanza,  
ni futuro...  
Sin ellos no hay persona  
ni tampoco Dios,  
ni padre ni madre,  
ni amigo o amiga,  
sólo vacío  
y soledad  
y desespero.  
¿Cuánto tiempo deberá pasar  
para sentir los latidos  
de quien te ayuda  
como una gota de rocío,  
como un tenue amanecer,  
como una caricia de fuego  
en el frío invierno?  
Señor, ábreme los ojos:  
que descubra el amor  
en los senderos.  
Que descubra su don  
en el desierto.

**Miguel Ángel Cuadrillero**  
Comunidad de San Sebastián

### “Lagarto, lagarto...”

No podríamos clasificar la escena como de película o de ciencia ficción; sencillamente diríamos que era una escena curiosa y simpática.

Un perro enorme, un mastín de pelo blanco estaba siendo “acorralado” por dos laceros del ayuntamiento. No sé cómo había llegado hasta ese jardín porque yo iba en el coche y “el protagonista” de la escena ya estaba allí. Más que asemejarse a un mastín fiero y peligroso, se parecía más a un San Bernardo juguetero y bonachón.

Un peatón intentó escapar del animal esquivando el encuentro, aunque el animalito era más inofensivo, como decía el otro, que una sardina en una carnicería. En su intento tropezó con no sé qué cosa y casi cae cual largo es en la acera, logrando salir ileso. Otro peatón, en un intento más solidario, valiente y loable de ayudar a los laceros, al intentar acorralarle también salió trastabillado y tiró una papelera que había a “una farola pegada”.

La cosa, más que emoción por el desenlace, que ya se veía que acabaría con el animalito en la jaula, iba adquiriendo derroteros de “pitorreo” porque el perro en cuestión era juguetero y claro, quería jugar, y los laceros y el peatón ayudante querían acabar de una vez porque el número de mirones iba creciendo para cabreo suyo y regodeo de los otros.

A todo esto, el tráfico estaba parado por alguna obra o cosa parecido y, por una vez, los conductores agradecemos el atasco para poder disfrutar maliciosamente de la escena.

Por fin consiguieron meter al mastín en la furgoneta sin mayores agobios, cerrar la puerta y disponerse a llevarle a su sitio.

Después de poder circular de nuevo y al pasar al lado de la furgoneta, vi con sorpresa y “preocupación” el logotipo que venía escrito en la puerta del copiloto: “AYUNTAMIENTO - SERVICIO DE ALIMENTACIÓN Y CONSUMO”... y me dije... ¡lagarto, lagarto...! ¿Dónde compro la carne yo? Pero fue sólo un pensamiento fugaz que se borró pronto. ¡Cómo iba uno a suponer que...!

¡Cuántas cosas hacemos fiándonos de los otros, cuántas cosas comemos confiando en que lo que nos dan sea lo que pedimos, cuantas cosas nos arreglan confiando en que lo hagan bien...! Y, así tenemos que funcionar... porque si no nos fiáramos de nadie ni de nada... ni de casa saldríamos cada día.

**Fernando Marinas**  
Comunidad de Valladolid

# ¡CUÉLATE SEÑOR!

### **Plegaria para planificar las vacaciones**

La crema para el Sol, el teléfono de la agencia, el MP 4, la tarjeta de la seguridad social, el botiquín, el best-seller que compré en la última feria del libro, la guía turística, la tarjeta del banco, los bonos para repostar... ¡Creo que lo tengo todo! Este año no se me olvida nada... ¿O sí? ¿O me falta algo?

#### **¡Cuélate, Señor!**

A pesar de que la maleta la tenga a reventar,  
a pesar de que los billetes los cerré hace tiempo,  
a pesar de que en la lista no esté registrado tu nombre,  
a pesar de que Tú no entrabas entre mis planes...

#### **¡Cuélate, Señor!**

aunque tengas que hacer dedo para llegar hasta mí,  
aunque tengas que hacer noche a las puertas del hotel,  
aunque en la sombrilla de la playa no haya sitio para usted,  
aunque la partida de cartas la tengas que ver de pié...

#### **¡Cuélate, Señor!**

En el chiringuito playero y en el hall del hotel,  
en la brisa de la noche y en la maravilla del amanecer,  
en la cola de la autopista y en la parada del tren,  
en el amigo de siempre y en el turista que veo por primera vez...

#### **¡Cuélate, Señor!**

Porque sin Ti las vacaciones, un año más, serán más de lo mismo,  
porque sin Ti el aburrimiento y el sinsentido quemarán mi corazón,  
porque sin Ti tendré que echar mano al libro de reclamaciones,  
porque sin Ti regresaré cansado, agobiado, decepcionado...

#### **¡Cuélate, Señor!**

Porque donde dos o más se reúnen en tu nombre,  
en el templo o en la playa, ¡allí estás tú!  
Porque donde caben dos, caben tres y cuatro y...  
y, sobre todo y lo más importante, ¡cabes Tú!

#### **¡Cuélate, Señor!**

Sáltate la barrera de seguridad de mi vida,  
rompe el protocolo de mi verano "requeteprogramado"  
arrójate en el mar de mi conciencia en calma,  
y desprograma y vuelve a programar unas vacaciones, a tu lado, de ensueño.

# Vida

**Boletín de las actividades**

**PAVONIANAS**

JUNIO de 2010. Nº 83

**Responsables:**

HIJOS DE MARÍA

INMACULADA (ALBACETE)

**Consejo de redacción:**

JESÚS MATEOS

GREGORIO HUERTA

M. ÁNGEL CUADRILLERO

FERNANDO MARINAS

JOSÉ M<sup>a</sup> ESCUDERO

RICARDO PINILLA

MOISÉS RODRÍGUEZ

GIANNI VETTORI

**Director:**

JAVIER ORTEGA

**Depósito Legal: VA 295 – 1981**

**SUSCRIPCIÓN A LA  
REVISTA VIDA:**

**Es una forma  
concreta de  
demostrarnos tu  
apoyo y simpatía.**

**Cuota anual: 10 euros**

## SUMARIO

CARTA DE AJUSTE.....	1
PAVONIANOS HOY	
VALLADOLID – Jugando... educando.....	2
VALLADOLID – Convivencias en San Sebastián .....	3
VALLADOLID – Entre pucheros y amigos .....	4
VALLADOLID – Fotocrónica .....	5
ALBACETE – La Ley del Menor tiene dos fallos que deben ser reformados .....	6
ALBACETE – Fotocrónica .....	8
CÁCERES – Haciendo camino cada día .....	10
BOGOTÁ – Algunas noticias desde Bogotá .....	12
VILLAVICENCIO – San Marcos ya tiene salones parroquiales .....	14
VILLAVICENCIO – El Centro Juvenil, día a día .....	15
FILIPINAS – Aprender de todo y de todos .....	17
FORMACIÓN PERMANENTE – Religiosos y laicos, parábola de comunión ..	19
SENSIBILIZACIÓN VOCACIONAL – En tu palabra, volveremos a echar las redes .....	20
VII MARCHA PAVONIANA – “Date de alta”... bajo el manto de María .....	22
LA PASCUA DEL SEÑOR	
PASCUA JUVENIL EN VALLADOLID – “Donde caben dos, caben tres” .....	24
ALBORADA – Una Semana Santa muy especial .....	27
VILLAVICENCIO – Una Pascua muy soleada .....	29
BOGOTÁ – Sembradores de esperanza .....	31
PASCUA RURAL – Un trocito de mi corazón quedó allí .....	33
XVIII ASAMBLEA DE LA FPE – 25 ANIVERSARIO DE SAN SEBASTIÁN	
“Los sirvientes si lo sabían” .....	34
Un testimonio hecho familia .....	37
Hermano nuestro... el honor más grande .....	38
El Señor ha estado grande con vosotros .....	41
Mirar al pasado con agradecimiento .....	43
“Lo vio y se compadeció” .....	46
Un gracias a todos en el 25 Aniversario .....	48
ENTRE AMIGOS	
Bienaventuranzas de la Tercera Edad .....	51
Abecedario del joven Saiano .....	52
Verano 2010 .....	53
Poesía – Ábreme los ojos, Caminos, Aquí estoy .....	55
Como la vida misma – Lagarto, lagarto... ..	56
Contraportada – ¡Cuélate, Señor! .....	57

## PÓRTICO

Acaba el curso. Es momento de balances pero también de descanso. En el hombro del Maestro, en el grupo, en la familia... descanso y paz para nuestra mirada y para nuestros pasos. Nos abren a este número de la revista una de tantas reuniones formativas, retiros, charlas... esta vez de la Familia pavoniana de Bogotá; también la fiesta y la celebración del 25 Aniversario de presencia pavoniana en San Sebastián, posando en ese incomparable marco de Donosti y pidiendo con confianza otros 25 años; y los jóvenes Saiano adorando la cruz de la Pascua, en breve en camino hacia Taizé, siempre en marcha. Tres miradas al curso que ha acabado, que nos abren al futuro, a los jóvenes, al verano, al nuevo curso, a la fe. En estas experiencias y en este camino, todos rejuvenecemos y encontramos sosiego y paz. Que este sentimiento sea también el vuestro.